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ÁMBITO POLÍTIC0

Pronunciamiento Ético de las Iglesias, 
Organizaciones y personas de fe. Frente al 
proceso electoral 2012

Nuestra  nación  atraviesa  momentos  de  dolor  y 
desesperanza  ante  la  inseguridad  y  la  violencia 
que  padecemos  quienes  habitamos  en  ella.  Ante 
esta  situación,  declaramos  que  México  vive  una  
situación  de  emergencia  nacional  marcada  por  la 
pobreza  extrema,  las  muertes,  desapariciones 
forzadas,  feminicidios,  la  violación  sistemática  a 
los derechos humanos, la corrupción e impunidad 
de  las  autoridades  y  la  falta  de  garantías  de 
acceso a la justicia.

Es  imperativo  que  todas  y  todos  reconozcamos 
esta  alarmante  situación,  y  de  manera  especial 
quienes  hoy  aspiran  a  gobernar  el  país,  para  que 
asuman  junto  con  toda  la  sociedad  mexicana  su 
responsabilidad en la necesaria reconstrucción de 
la paz y la justicia social.

Por ello, con la fe y esperanza que nos animan en 
este momento de dolor, hacemos un llamado a las 
y  los candidatos a ocupar los poderes  ejecutivo y 
legislativo  de  los  tres  niveles  de  gobierno 
(federal,  estatal y municipal) a que, asumiendo un 
proceso  electoral  transparente,  participativo  y 
democrático, se comprometan a: 

1. Proteger, respetar y garantizar la vida digna de 
las  ciudadanas  y  ciudadanos  mexicanos, 
generando  las  máximas  condiciones  para  el 
ejercicio  de  los  derechos  humanos  integrales 
desde  principios  éticos  que  posibiliten  vivir 
una  vida  con  altura  humana  y  poniendo  un 
especial  acento en la escucha,  reconocimiento 
y atención a las demandas de las víctimas de la 
injusticia,  la  violencia,  la  exclusión  y  la 
discriminación en todas sus modalidades. 

2. Promover una política de Estado que garantice 
la  progresividad  de  los  derechos  humanos, 
generando  las  condiciones  necesarias  para 
establecer un nuevo pacto social fundado en la 
justicia,  la  equidad,  la  solidaridad  y  la  paz, 
mediante  la  reforma  estructural  de  las 
instituciones del Estado. 

3. Fortalecer  y  garantizar  la  laicidad  del  Estado 
como  principio  fundamental  que  establece  las 
condiciones  de  un  trato  igualitario  a  las 

personas  indistintamente  de  sus  creencias, 
convicciones,  sexo,  raza,  género  u orientación 
sexual.  La  dignidad  humana  exige  que  se 
respete por igual  la  libertad de conciencia y la 
libertad  de  toda  persona a  tomar  sus  propias 
decisiones,  y el  Estado laico,  desde un espacio 
imparcial,  posibilita el  ejercicio  pleno de estos 
derechos. La laicidad al reconocer y respetar la 
diversidad  y  pluralidad  política,  social  y 
religiosa que se vive en nuestro país, sienta las 
bases para la convivencia pacífica en armonía y 
sin discriminación.

4. Reforzar  mecanismos  efectivos  de  promoción 
de  la  participación,  acceso  a  los  espacios  de 
poder  y  decisión  de  todas  las  mujeres  y  en 
particular  aquellas  sistemáticamente 
excluidas.  Promover políticas  públicas  desde 
una  perspectiva  de  género  y  de  derechos 
humanos  que  garanticen  el  pluralismo  y  la 
diversidad, particularmente en lo concerniente 
a la salud de todas  las mujeres.

5. Garantizar  el  acceso  y  permanencia  de  una 
educación  integral,  gratuita  y  de  calidad, 
científica,  laica,  que  no  refuerce  la 
discriminación ni  la  violencia  en especial  hacía 
grupos  excluidos:  mujeres,  indígenas,  de  la 
diversidad  sexual,  minorías  religiosas;  que 
genere  oportunidades  reales  de  desarrollo  y 
que respete  y  promueva valores  democráticos 
tales  como  el  respeto,  la  fraternidad,  la 
corresponsabilidad,  la  justicia  social,  la  paz,  la 
tolerancia y la inclusión. 

6. Implementar  un  nuevo  modelo  de  desarrollo 
que fomente transformaciones  socioculturales 
y  productivas  tendientes  a  erradicar  los 
rezagos  sociales  manifestados  en  el 
desempleo,  bajos  salarios,  carestía,  abandono 
del  campo,  despojo  de  tierras,  devastación 
ambiental,  pérdida  de  soberanía  alimentaria  y 
migración forzada. 

7. Hacer  cambios  radicales  en  la  equivocada 
política de gobierno que ha militarizado el país 
y  generado  un  clima  de  violencia  extrema. 
Establecer  con  especial  urgencia,  las  medidas 
necesarias  para  la  paulatina  desmilitarización 
del país y su reconstrucción desde una paz con 
justicia, para que se resuelva y esclarezca esta 



situación  de  violencia  que  en  sus  múltiples 
manifestaciones vive el país, yendo a las raíces 
estructurales  de  índole  económica,  política, 
social, cultural que la generan. 

Como  iglesias,  organizaciones  y  personas  de  fe 
manifestamos  nuestro  firme  compromiso  de 
vigilar  y  coadyuvar  el  cumplimiento  de  estas 
inaplazables  demandas  éticas  y  convocamos  a 
toda la sociedad a que se sumen a esta tarea para 
un  cambio  de  rumbo  inaplazable  para  nuestro 
país.  [Observatorio Eclesial]

Para firmar visite:

www.observatorioeclesial.org.mx

1. Iglesia corrige error con Vázquez Mota 
y se disculpa

Con  la  publicación  de  la  reseña  del  encuentro  de 
Vázquez  Mota  con  los  obispos  de  la  Conferencia 
del Episcopado Mexicano, el semanario Desde la Fe 
repara un error técnico de la publicación, cometido 
el domingo pasado. Ciudad de México. 

La Arquidiócesis de México volvió a abrir espacio a 
la candidata a la Presidencia de la República por el 
Partido  Acción  Nacional,  Josefina  Vázquez  Mota, 
luego  de  que  la  semana  pasada,  por  un  "error 
técnico",  no  publicara  la  reseña  de  su  encuentro 
con  los  obispos  integrantes  de  la  Conferencia  del 
Episcopado Mexicano.

En  el  suplemento  ECO del  semanario  Desde  la  Fe, 
la jerarquía de la Iglesia Católica explicó a sus más 
de  250  mil  lectores  -que  es  el  tiraje  de  esta 
publicación semanal- que

 "debido  a  un  lamentable  error  "la  semana  pasada 
se  publicó  en  la  página  4  la  crónica  del  encuentro 
entre  Enrique  Peña  Nieto  con  los  obispos  de 
México, cuando este espacio estaba destinado a la 
crónica respectiva de Josefina Vázquez Mota".

Al incluir la reseña en la página 4 de ECO Semanal, 
la  iglesia  corrige  el  error,  del  cual  informó  la 
semana  pasada  a  los  medios  de  comunicación  con 
la inserción de un par de hojas.

Después de explicar el  error cometido, ofrece "una 
sentida  disculpa  a  nuestros  queridos  lectores", 
para  luego  reseñar  en  una  página  completa  la 
intervención de las aspirantes del blanquiazul ante 
los  obispos,  bajo  el  nombre  "No  quiero  ser 
presidenta sin ustedes”. [ El Universal 06 05 12]

2. Aprueba Congreso de Sonora reforma 
al artículo 40 constitucional, deja 
pendiente el 24 

Hermosillo.-  El  Congreso  del  Estado  aprobó  por 
unanimidad  la  minuta  del  Senado  de  la  República 
para la  reforma al  artículo 40 constitucional  con el 
que  se  reafirma  el  carácter  laico  del  Estado 
Mexicano,  pero  dejó  par  una  segunda  lectora,  la 
referente a la del artículo 24 que aborda la libertad 
religiosa.

Ello,  entre  airadas  protestas  de  integrantes  de  la 
organización Sonora Laico,  formada por miembros 
de  la  llamada  Iglesia  del  Nuevo  Mundo,  que 
manifestaron su rechazo a la reforma al artículo 24 
por  que  favorece,  consideran,  sólo  a  la  Iglesia 
Católica.

Al presentarse la minuta respecto al artículo 40, no 
hubo  debate  alguno  por  parte  de  los  diputados,  y 
al ser aprobada, incluso hubo aplausos por parte de 
los miembros de Sonora Laico.

Sin embargo, al  abordarse el  respectivo al  artículo 
24,  al  leerse  que  el  dictamen  de  la  Comisión  de 
Gobernación  y  Puntos  Constitucionales,  igual  que 
la  anterior,  era  favorable,  los  asistentes 
comenzaron  a  gritar  para  pedirles  a  los  diputados 
que no lo aprobaran en el pleno, lo que motivó a la 
presidenta  del  Congreso,  Leslie  Pantoja 
Hernández,  a  advertirles que de no guardar orden, 
serían desalojados del reciento legislativo.

Cabe recordar que la reforma al artículo 24 plantea 
la  libertad  de  culto  religioso  lo  que  incluye  su 
práctica fuera de los recintos y templos, y con ello, 
se  da  acceso  a  las  iglesias  a  medios  de 
comunicación  y  a  la  educación  pública;  Sonora 
Laico  sostiene  que  esos  beneficios  únicamente 
serán para la Iglesia  Católica,  la que señalan como 
impulsora de esa reforma.

Sin embargo, la presidenta de la mesa directiva del 
pleno  informó  que  el  documento  tendrá  una 
segunda  lectura  en  una  próxima  sesión  ordinaria, 
con  lo  que  la  reforma  quedará  pendiente  para  su 
discusión  en  comisiones.  [Termómetro  la 
comunicación del mañana… 16 05 2012] 

3. Calderón falla como Católico: Raúl 
Vera

BRUSELAS (apro).-  El  obispo de Saltillo,  Raúl Vera 
López,  denunció  ante  la  Unión  Europea  (UE)  la 
complicidad  de  las  autoridades  mexicanas  con  el 
narcotráfico  en  la  violación  de  los  derechos 
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humanos  de  migrantes,  principalmente 
centroamericanos.

Más  aún,  solicitó  que  se  exija  al  gobierno  de 
México  –con  el  que  la  UE  pactó  una  cláusula 
democrática  y  una  “asociación  estratégica”–  que 
detenga  tal  situación  y  cumpla  con  las 
convenciones internacionales que ha suscrito.

A nombre de una coalición de 30 centros de apoyo 
a  migrantes  y  organizaciones  de  derechos 
humanos, Vera López se entrevistó en esta ciudad, 
a puerta cerrada y por separado, con funcionarios y 
diputados  europeos.  A  ellos  les  narró  el  infierno 
que  deben  afrontar  quienes  pretenden  cruzar  el 
territorio  mexicano  sin  papeles,  y  describió  la 
extendida corrupción oficial  que permite todo tipo 
de abusos contra ellos.

Entrevistado  el  pasado  miércoles  8  –luego  de 
reunirse  con  María  Gotsi,  funcionaria  para  México 
del  Servicio  Europeo  de  Acción  Exterior  (SEAE); 
Nicolas  Beger,  director  de la  oficina  para  la  UE de 
Amnistía  Internacional,  y  otros  representantes  de 
ONG  internacionales  y  de  la  representación 
permanente de Reino Unido ante la  UE–, el  obispo 
mexicano  señaló  que  su  visita  a  la  ciudad  sede  de 
las  instituciones  europeas  se  da  en  el  marco  de  la 
campaña  “por  una  migración  sin  violencia”,  que 
incluye escalas en Londres y Ginebra.

En Bruselas,  el  prelado también sostuvo reuniones 
de  trabajo  con  la  eurodiputada  finlandesa  Satu 
Hassi  y  con  el  eurodiputado  español  Willy  Meyer, 
así  como  con  la  presidenta  del  Subcomité  de 
Derechos  Humanos  del  Parlamento  Europeo,  la 
alemana Barbara Lochbihler.

Además,  el  lunes  7  participó  en  la  reunión  de  la 
Delegación  del  Parlamento  Europeo  para  la 
Comisión  Parlamentaria  Mixta  México-UE,  en  la 
que  también  intervino  la  embajadora  mexicana 
Sandra  Fuentes-Berain  con  una  exposición  en  la 
que  ensalzó  el  crecimiento  del  intercambio 
comercial  entre  ambos  socios  desde  que  entró  en 
vigor  el  acuerdo  de  libre  mercado,  hace  casi  12 
años.

Fuentes-Berain  no  escuchó  el  mensaje  del  obispo 
Vera porque se retiró alegando otros compromisos. 
“Quizás  no  fue  informada  de  que  él  hablaría  en  la 
sesión”,  comentó  a  Apro  en  tono  irónico  Iver 
Orstavik,  integrante  de  la  Fundación  Rafto  de 
Derechos  Humanos,  el  organismo  noruego  que 
coordina  la  gira  europea  de  Raúl  Vera,  a  quien  en 
2010  le  concedió  un  premio  por  su  “lucha  a  favor 

de la dignidad humana” y en un contexto mexicano 
en que “los activistas críticos están en peligro”.

Campaña

La  campaña  internacional  del  obispo  demanda  la 
“regularización”  de  los  migrantes  que  atraviesan 
México con destino a territorio estadunidense.

Comenta Vera López: “Comenzamos esta campaña 
luego  de  que  descubrimos  en  2007  los  secuestros 
de inmigrantes,  que son  una salvajada.  A partir  de 
2009  nos  percatamos  de  la  existencia  de  casas  de 
seguridad  y  de  la  tortura  sistemática  contra  los 
migrantes  para  que  dieran  los  teléfonos  de  sus 
familiares  en  Estados  Unidos  a  quienes  se  les 
pudiera exigir recompensa”.

Continúa: “Descubrimos también la complicidad de 
policías  municipales,  estatales  y  federales,  así 
como  del  Instituto  Nacional  de  Migración  y  del 
Ejército  (en la  comisión  de  tales  abusos contra los 
migrantes).  La  masacre  de  72  migrantes  en  San 
Fernando,  Tamaulipas,  en  agosto  de  2010,  reveló 
descaradamente  a  la  opinión  pública  la 
complicidad  de  las  autoridades  mexicanas,  ya  que 
es  imposible  que  el  camión  Torton  en  el  que 
viajaban  las  víctimas  no  fuera  visto  en  los  retenes 
oficiales  instalados,  justamente,  para  cazar 
migrantes y extorsionarlos”.

Vera López recuerda que estos y otros hechos que 
se  cometen  contra  los  migrantes,  y  que  en 
conjunto  califica  de  “tragedia  humana”,  ya  fueron 
denunciados  en  marzo  de  2010  ante  la  Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos.

Explica  el  obispo:  “Estamos  buscando  la  presión 
internacional  (contra  el  gobierno  mexicano)  en 
esta materia.  México es el  país  que tiene el  mayor 
flujo  migratorio  del  mundo  por  su  cercanía  con 
Estados  Unidos.  Y  el  crimen  organizado  tiene  un 
negociazo con los migrantes: por un lado, están las 
ganancias  que  dejan los  secuestros  y,  por  otro,  en 
la  zona  de  Nogales,  Sonora,  controlan  las 
pequeñas  camionetas  que  cobran  a  los  migrantes 
por  llevarlos  de Altar  a  la  Sierrita,  en el  límite con 
el desierto de Arizona y la frontera estadunidense. 
Un viaje que antes les costaba 800 pesos ahora les 
cuesta el triple”.

–¿Usted  está  contando  todo  esto  a  sus 
interlocutores europeos en Bruselas?

–Estamos  hablando  de  todo  lo  que  está  pasando. 
En  la  reunión  de  esta  mañana  (con  María  Gotsi, 
Nicolas  Beger,  ONG  y  eurodiputados,  organizada 
por  Amnistía  Internacional)  lo  dije,  y  más  tarde 



tenemos  una  cita  con  la  presidenta  de  la 
Subcomisión  de  Derechos  Humanos  del 
Parlamento Europeo.

El  crimen  organizado  en  México,  señaló  a  los 
europeos,  está  exportando  la  violencia:  “Es  una 
cuestión  de  seguridad  para  las  demás naciones:  el 
crimen  organizado  mexicano  ya  tiene 
ramificaciones  internacionales  (…)  La  región  se 
está  convulsionando.  Nosotros  no  estamos 
pidiendo  apoyo  solamente  por  los  migrantes,  sino 
por la paz en el mundo”.

Según los eurodiputados con quienes se entrevistó 
Vera  López,  el  tema  migratorio  podría  ser 
abordado  en  la  próxima  reunión  de  la  Comisión 
Parlamentaria  Mixta  México-UE,  programada  para 
el  23  y  24  de  mayo  en  la  sede  del  Parlamento 
Europeo  en  Estrasburgo,  Francia,  en  la  que 
participa  una  delegación  plural  de  legisladores 
mexicanos.

El  obispo  de  Saltillo  expresó  también  en  Bruselas 
sus  críticas  a  la  estrategia  del  presidente  Felipe 
Calderón para combatir el tráfico de drogas.

El  23  de marzo  pasado,  en  vísperas  de  la  visita  de 
Benedicto  XVI  a  León,  Guanajuato,  Raúl  Vera 
López  incluso  declaró,  refiriéndose  al  mandatario 
mexicano:

“A mí me da vergüenza que tengamos al  frente de 
México  a  una  persona  que  se  confiesa 
públicamente  católica  y  que  está  llevando  una 
estrategia con ausencia de procuración de justicia, 
con el  Ejército  en las  calles,  con las  denuncias  que 
tiene  de  violaciones  a  los  derechos  humanos,  con 
el  crecimiento  terrible  de  la  corrupción.  Es  una 
pena que tengamos este tipo de católicos”.

–Usted, como un hombre de fe,  ¿cuál cree que sea 
el  juicio  divino  que  le  espera  a  Calderón?,  se  le 
cuestionó  al  religioso  durante  la  entrevista  en 
Bruselas.

–Nadie sustituye a Dios. Primero hay que criticarse 
a  uno  mismo:  ¿cómo  es  posible  que  no  hayamos 
formado  católicos  maduros  para  que  en  la  vida 
pública  den  testimonio  de  justicia?  Es  una 
vergüenza también para nosotros: no hemos hecho 
bien nuestra chamba.

Se preguntó:  “¿Cómo es posible  que Calderón esté 
librando  una  guerra  contra  el  narcotráfico  y  no 
entienda  la  relación  entre  justicia  y  paz?  No  es 
posible  que  esté  emprendiendo  una  guerra  que 
únicamente  produce  violencia  y  no  incluya  la 

justicia.  No está combatiendo el  lavado de dinero. 
No está removiendo a los funcionarios podridos…

–El  perdón  es  una  parte  fundamental  del 
catolicismo:  como  hombre  de  iglesia,  dígame, 
¿Calderón podría, o merece ser perdonado?

–Cualquier ser humano tiene derecho al  perdón de 
Dios…  pero  se  tiene  que  arrepentir,  tiene  que 
salirse de sus barbaridades…

–Es  decir  que  para  ser  “perdonado”,  Calderón, 
como  católico  que  dice  ser,  ¿primero  tendría  que 
reconocer  que  falló,  que  cometió  un  error  con  su 
guerra contra el narcotráfico?

–Es  delicado  que  me  ponga  a  juzgar  en  el  fuero 
interno  al  señor  Calderón.  No  puedo  hacerlo. 
Nunca  he  sido  su  director  espiritual.  Nunca  he 
escuchado sus justificaciones. Pero objetivamente, 
el  resultado  (de  la  guerra  antinarco)  es  fatal.  La 
omisión  de  la  justicia  en  su  estrategia  (contra  el 
trasiego de drogas) es muy grave. Yo ni siquiera lo 
tengo  que  juzgar  como  católico,  sino  como 
estadista.  Como  ciudadano  mexicano,  yo  sí  tengo 
derecho  a  dar  la  calificación  moral  de  un  sistema 
político al frente del cual está él.

Vera  López  recalcó:  “La  estrategia  contra  el 
narcotráfico de Calderón la veo desde el evangelio. 
En  mi  conciencia  como pastor  de  mi  grey,  no  sólo 
me  preocupo  por  la  vida  de  los  habitantes  de  mi 
diócesis,  sino también por  la  de los  ciudadanos de 
mi  país,  por  lo  que  no  me  puedo  quedar  callado; 
me  haría  cómplice  de la  irresponsabilidad ética  de 
Calderón, de su  irresponsabilidad moral.  Él  aceptó 
ser  presidente,  pues  que  lo  asuma  y  sea 
consecuente.  En  cuanto  a  su  vida  personal,  ya 
tendrá su confesor…[Prisma Internacional]

4. Siguen los Obispos con sus actitudes 
Inquisitoriales. 

Los obispos siguen con sus actitudes inquisitoriales 
y  despóticas.  Ahora  ha  sido  el  arzobispo  de 
Asturias  el  que  ha  prohibido,  tres  días  antes  del 
acto, unas conferencias que se iban a impartir en la 
casa de la  Iglesia  organizadas por  los cristianos de 
base. ¿Motivos? Uno de los ponentes era Juan José 
Tamayo,  uno  de  los  muchos  teólogos  “malditos” 
para ellos.

Antes  lo  había  hecho  el  cardenal  Rouco,  el 
arzobispo de Barcelona y el  obispo de Palencia. En 
apenas 5 meses.  Se nota que hay “consignas” para 
que  cualquier  obispo  actúe  de  igual  manera. 
¿Quien  supervisa  todo?  La  Congregación  de  la 
Doctrina de la Fe (ex Santo Oficio) desde Roma. Es 



ella, bajo las órdenes de Benedicto XVI quien actúa 
en  cualquier  punto  del  planeta,  contra  cualquier 
teólogo  que  se  aparte  del  “pensamiento  único” 
expresado  en  el  Catecismo.  Es  el  nuevo  Santo 
Oficio  quien  arremete  contra  colectivos  de  curas, 
monjas  o  seglares  que  intenten  expresarse  de 
modo  crítico  contra  determinadas  actuaciones  y 
normas de la Iglesia.

No saben que estas actitudes se les vuelven contra 
ellos  mismos.  Posiblemente a la charla  de Tamayo 
asista ahora más gente que la que hubiera asistido 
si no se lo hubiera prohibido por la Iglesia. Ya pasó 
en las ocasiones anteriormente descritas.

Los obispos actúan también “jaleados” por algunos 
voceros  seglares  que  escriben  en  blogs  y  páginas 
web  de  rabioso  signo  ultraconservador  y 
tridentino. Ellos les empujan también a actuar así y 
caen  en  su  trampa.  Y  es  que  los  grupos 
ultracatólicos  y  conservadores  en  lo  eclesial 
abundan  por  todas  partes:  kikos,  opus  dei, 
comunión  y liberación  etc… están  ahí  proliferando 
por  todas  partes  porque  son  los  grupos  que  el 
Vaticano  fomenta  y  aplaude,  tan  preocupado  por 
“pensamiento único”…

Es triste que esto sea así.  La jerarquía de la Iglesia 
se  está  enrocando en sus  posiciones  numantinas  y 
se  está  quedando  con  los  sectores  más 
reaccionarios.  Ha  renunciado  a  acercarse  y  tender 
puentes  de  diálogo  con  sectores  aperturistas  que 
aún permanecen en la iglesia. A Roma no le duelen 
prendas  en  acercarse  a  los  heréticos  lefebrianos  y 
hacerles  importantes  concesiones.  Tampoco  para 
acoger  a  los  tradicionalistas  anglicanos.  Lo 
prefiere,  antes  que  tender  puentes  de  diálogo  con 
los  colectivos  de  iglesia  que  permanecen  en  su 
seno  que  tienen  posturas  críticas.  Les  da  igual  si 
estos  grupos  están  en  Irlanda,  en  EEUU,  en 
Austria, en Italia, Japón o en España.

Y  así  se  quedan  cada  vez  más  solos,  incapaces  de 
dar  respuesta  a  los  nuevos  tiempos  y  alejándose 
del  espíritu  del  Concilio  Vaticano  II  que  abogaba 
por  afrontar  muchas  cuestiones  en  la  Iglesia  que 
estos  teólogos  y  colectivos  cristianos  perseguidos 
hoy por Roma, defienden.

En  este  50 aniversario  del  Vaticano II  no hay  nada 
que celebrar.  Desde Roma se están encargando de 
liquidar aquel  espíritu de apertura y de entrada de 
“aire  fresco”  que  tanto  necesitaba  y  sigue 
necesitando la Iglesia. [Eclesalia]

5. Cercanía de políticos con Iglesia, 
amago a laicidad

Bernardo  Barranco,  experto  en  asuntos  religiosos, 
aseguró  que  una  de  las  principales  amenazas  a  la 
laicidad  del  Estado  en  México es  la  actitud  de  los 
grupos

[mediosenmexico.blogspot.com/.../cercania-de-
politicos-con-ig...  ]

6. Niega Iglesia encuentro con partidos 
políticos

La  iglesia  católica  en  Chiapas  negó  sostener  un 
encuentro  con  representantes  de  los  partidos 
políticos  estatales  a  consecuencia  de  los  comicios 
que  se  celebrarán  el  próximo1  de  julio,  luego  de 
que el credo se pronunciara a favor del diálogo con 
el instituto político que desee iniciarlo.

De  hacerlo,  la  Iglesia  solicitará  que  a  los  que 
resulten  electos  -sea  gobernador,  edil,  legislador 
local  o  senador-  sostenga  un  ahorro  durante  su 
administración  de  acuerdo  al  presupuesto 
otorgado.  Asimismo,  que  presente  transparencia 
en  su  rendición  de  cuentas  y  trabaje  en  las  obras 
públicas de cada ciudad, sostuvo ayer  el  arzobispo 
capitalino, Rogelio Cabrera.

Señaló  en  conferencia  de  prensa  dominical 
celebrada  en  las  oficias  de  la  Catedral  de  San 
Marcos,  que  la  Iglesia  instruyó  a  los  sacerdotes 
estar  disponibles  para  entablar  el  diálogo  e 
intercambiar puntos de vista con quienes deseen y 
a su vez se prohibió que busquen a dichos políticos, 
pues  serán  ellos  quienes  deberán  tomara  la 
iniciativa.

Tendrán que  ser  inteligentes,  honestos  y  amables, 
opinó  al  responder  sobre  tres  cualidades  que 
deberán  tener  quienes  busquen  un  puesto  de 
elección popular y resulten electos.

PIDE EVITAR EL MALTRATO EN LA MUJER

La mujer debe exigir sus derechos y no permitir ser 
maltratada,  además de que en la  sociedad se debe 
romper  con  el  machismo,  dijo  el  arzobispo  al 
cuestionarlo  sobre  los  asesinatos  ocurridos  en  la 
entidad, en últimos meses.

Agregó  que  estos  casos  podrían  ser  "focos  rojos", 
por  lo  que  pidió  a  las  féminas de todas las  edades 
tener cuidado cuando salgan a la calle. [El  Heraldo 
de Chiapas]
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http://www.google.com/url?sa=X&q=http://mediosenmexico.blogspot.com/2012/05/cercania-de-politicos-con-iglesia-amago.html&ct=ga&cad=CAcQARgBIAEoBDAAOABA77ni_QRIAVgAYgVlcy1VUw&cd=S5zlVtl0Rj8&usg=AFQjCNFPBAHPM0GeQoAlzazUWRt8iRYbTg
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7. ¿Separación Iglesia-Estado?

A  través  de  los  tiempos,  en  los  países  del  mundo 
occidental,  las  iglesias  cristianas,  entre  ellas 
principalmente la católica, han ejercido gran poder 
en la actividad política. Basta recordar que el Papa 
era  el  encargado  de  coronar  a  reyes  y 
emperadores,  quienes  por  medio  de  esa 
coronación  eran  legitimados  en  sus  funciones  y 
poderes.  Enrique  IV  de  Francia,  hugonote,  para 
lograr  su  ascenso  al  trono  francés  supuestamente 
se  convirtió  al  catolicismo,  afirmando  que  “París 
bien vale una misa”.

Pero  poco  a  poco  las  funciones  de  la  Iglesia  y  el 
Estado  se  tuvieron  que  ir  redefiniendo  hasta 
lograrse en muchos países lo que conocemos como 
la separación de Iglesia y Estado.

Estamos  en  época  de  campaña  electoral.  Temas 
sociales,  como  el  de  los  matrimonios  gay,  se 
convierten  en  temas  de  campaña.  El  presidente 
Obama  se  declaró  a  favor  de  esos  matrimonios  y 
Romney se niega a aceptar su legalización. 

En  todos  estos  casos  la  opinión  personal  y 
colectiva  sobre  estos  temas  más  que  cultural 
tienen un fundamento religioso: la influencia de los 
preceptos  de  las  religiones  en  la  cultura  de  los 
pueblos  es  innegable,  en  mayor  o  menor  grado  la 
definen.

¿Hasta qué punto en la vida política de los pueblos 
democráticos  es  real  la  separación  Iglesia-Estado? 
La  Iglesia,  supuestamente,  está  separada  del 
Estado;  sin  embargo,  las  iglesias,  en  sus  distintas 
denominaciones,  siguen  ejerciendo  su  poder  en  la 
vida  pública  a  través  de  los  líderes  políticos, 
quienes  de  una  forma  u  otra  desean  o  se  ven 
presionados  a  imponer  los  criterios  de  sus 
respectivas iglesias a todo el país.

El  mismo  hombre  que  pertenece  a  un  partido 
político  pertenece  a  una  iglesia.  Se  puede 
considerar  que  a  nivel  colectivo  las  funciones 
Iglesia-Estado  están  separadas  cuando  a  nivel 
individual  los  conceptos  y  preceptos  políticos  y 
religiosos forman una unidad? [El Nuevo Herald]

ÁMBITO SOCIAL

8. Día contra la Homofobia

El  representante  de  la  comunidad  LGBTTI  de 
Puebla,  leyó un posicionamiento en el  que se pide 
un  decreto  contra  la  homofobia,  además  de  que 
transexuales puedan solicitar  una nueva credencial 
del IFE con su nuevo sexo.

Puebla  •  Al  menos,  20  parejas  de  la  comunidad  
lésbico gay se reunieron en el zócalo de Puebla para  
besarse  y  exigir  un  alto  a  las  agresiones  contra  las  
personas que expresan sus preferencias sexuales.

A  ritmo de  “Bésame  Mucho”,  canción  grabada  por 
Pedro  Infante  a  mediados  del  siglo  pasado,  las 
parejas del  mismo sexo,  transexuales,  transgenero 
y  travesti  unieron  sus  labios  en  el  marco  del  Día 
Contra la Homofobia que se conmemora este 17 de 
mayo.

Durante el acto celebrado en el primer cuadro de la 
capital  poblana,  los  asistentes  guardaron  un 
minuto  de  silencio  por  26  personas  asesinadas 
durante  los  últimos  años  a  consecuencia  de 
crímenes  de  odio,  entre  ellas  Agnes  Torres 
Hernández,  de  quien  pidieron  se  sancione  a  los 
responsables y se encuentre a uno de los homicidas 
que aún se encuentra prófugo.

El  representante  del  Centro  Orgullo  Puebla, 
Brahim Zamora Salazar leyó el posicionamiento de 

la  comunidad  Lésbico,  Gay,  Bisexual,  Transexual, 
Transgénero e Intersexo (LGBTTI)  de Puebla,  en el 
que  se  pide  un  decreto  contra  la  homofobia  al 
gobernador del estado, Rafael Moreno Valle.

Al mismo tiempo, se pide el  apoyo de la población 
para que se autorice la propuesta de la llamada Ley 
Agnes  a  partir  de  la  cual,  se  abriría  la  posibilidad 
de  que  personas  que  hayan  cambiado  de  género 
también  puedan  solicitar  una  nueva  credencial  de 
elector con su nuevo sexo.

Durante  la  conmemoración  del  día  contra  la 
Homofobia,  fueron  presentadas  fotografías  de 
personas  fueron  calificadas  como  homofóbicas, 
entre las que se encuentran la  cantante Paquita la 
de  Barrio;  el  arzobispo  primado  de  México, 
Norberto Rivera Carrera; ;  así  como el vocero de la 
arquidiócesis  de  México,  Hugo  Valdemar  Romero; 
el  excandidato  a  la  gubernatura  de  Puebla,  Javier 
López  Zavala;  el  diputado  local  por  el  Partido 
Nueva  Alianza,  Héctor  Alonso  Grandos;  y  el 
presidente  de  la  Comisión  Disciplinaria  de  la 
Federación  Mexicana  de  Futbol  (Femexfut), 
Alfonso Savater. [Milenio]



9. Solalinde se retira de labor de apoyo a 
migrantes

El  presbítero,  famoso  por  sus  actividades 
humanitarias,  se retirará temporalmente debido al 
constante  hostigamiento  que  ha  sufrido 
últimamente y que amenaza su vida.

El  párroco,  Alejandro  Solalinde  Guerra  ,  informó 
que  se  retirará  de  su  labor  en  el  apoyo  a  los 
migrantes.  Lo  anterior  debido  a  las  constantes 
amenazas de muerte que ha recibido en las últimas 
fechas.

Tanto  Alberto  Donis  Rodríguez,  portavoz  del 
albergue  Hermanos  en  el  Camino  del  cual  se 
encarga Solalinde, como Axel García,  de la Oficina 
de  Promoción  Humana  de  Dimensión  Pastoral  de 
Movilidad  Humana,  han  confirmado  la  noticia 
sobre  el  retiro  del  presbítero.  Aunque  ambos  han 
opinado que  probablemente  sea  temporal,  sin  que 
haya fijado fecha de su regreso.

El  permiso que autoriza  a  la  ausencia  de Solalinde 
fue  emitido  por  la  jerarquía  de  la  Iglesia  hace  15 
días.

Durante  una  entrevista,  Rodríguez  expuso  que  la 
decisión  del  sacerdote  se  produjo  debido  a  un 
incidente ocurrido el 15 de abril,  cuando recibiría a 
un grupo de mil 500 migrantes.

“Mientras  los  dirigía  hacia  el  albergue,  dos 
hombres  desconocidos  interceptaron  a  los 
migrantes y comenzaron a agredirles verbalmente; 
cuando  intervino,  los  dos  hombres  le  insultaron  y 
le amenazaron de muerte  .”

A finales de abril,  Solalinde presentó una denuncia 
por  amenazas  de  muerte  ante  el  Ministerio 
Público,  en  aquella  ocasión,  el  presbítero  declaró 
haber  recibido  seis  amagos  de  ese  tipo  sólo  un 
mes.

Hermanos  en  el  Camino,  el  albergue  a  cargo  de 
Solalinde,  aloja  a  hombres  y  mujeres  de  origen 
centroamericano  en  su  travesía  de  México  a 
Estados Unidos.

Si  bien  Solalinde  estará  al  pendiente  de  lo  que 
sucede  en  el  albergue,  se  ha  retirado  de  la  ciudad 
de  Ixtepec,  Oaxaca,  en  donde  se  asienta  el  centro 
de ayuda. Su nueva residencia no ha sido revelada 
por seguridad.

Por  su  parte,  Donis  Rodríguez  agregó:  “El  padre 
[Solalinde]  escuchó  la  sugerencia  en  la  que 
coincidieron  la  Dimensión  de  la  Pastoral  de 
Movilidad  Humana  de  la  Conferencia  del 

Episcopado  Mexicano,  Comisión  Nacional  de 
Derechos  Humanos,  Amnistía  Internacional  y  las 
Brigadas  Internacionales  de  Paz.  Le  aconsejaron 
que  se  apartara  un  rato  del  municipio,  para  evitar 
un incidente mayor…”.

Alejandro  Solalinde  se  ha  caracterizado  por  su 
labor  humanitaria  y,  en  su  momento,  se  unió  a  la 
caravana del  Movimiento por  la  Paz con Jusiticia  y 
Dignidad.

Asimismo,  causó  polémica  por  distintas 
declaraciones,  días  antes  de  formar  parte  de  la 
caravana,  pidió  al  grupo  Los  Zetas  cesar  su 
violencia   contra  los  migrantes.  Posteriormente, 
afirmó  que  células  del  crimen  como  éstas  eran 
“damnificadas  de  la  sociedad  y  las  primeras 
víctimas  de  un  gobierno  corrupto,  capitalista, 
neoliberal, enfermizo y fallido”. [Sexenio]

10. Caravana por la paz llegará a Chicago el 2 de 
septiembre

El poeta Javier Sicilia lidera la caravana, que busca 
visibilizar  el  precio humano de la guerra contra las 
drogas en México

Chicago.-  Emilio  Alvarez  Icaza,  uno  de  los  líderes 
del  Movimiento por  la  Paz con  Justicia  y  Dignidad 
de México dijo hoy que la  Caravana por la Paz que 
se  realizará  este  verano  en  Estados  Unidos  estará 
en Chicago el 2,  3  y 4 de septiembre, e invitó a las 
organizaciones,  iglesias,  inmigrantes  de  Illinois  a 
participar.

Alvarez  Icaza  hizo  el  anuncio  durante  el  National 
Latino  Congreso,  que  se  lleva  a  cabo  hoy  y 
mañana, en el West Side Tech, en Chicago.

El poeta Javier Sicilia lidera la caravana, que busca 
visibilizar  el  precio humano de la guerra contra las 
drogas en México y saldrá de Tijuana el próximo 12 
de agosto, con el plan de llegar a Washington DC el 
12 de septiembre.

El  objetivo  de  la  misma,  según  sus  organizadores, 
es  dialogar  con  la  sociedad  norteamericana  y  su 
gobierno  sobre  la  necesidad  de  detener  el  tráfico 
de  armas,  debatir  la  prohibición  de  las  drogas;  la 
necesidad  de  mejores  herramientas  contra  el 
lavado  de  dinero;  la  cooperación  binacional  para 
los  derechos humanos y la  seguridad humana bajo 
un enfoque en tejido social y la seguridad y respeto 
de  garantías  de  los  migrantes  frente  a  violencia 
que viven.

Alvarez Icaza dijo que la violencia también afecta a 
los  latinos  aquí  y  mencionó  las  extorsiones  y 

http://www.sexenio.com.mx/articulo.php?id=7002
http://www.sexenio.com.mx/articulo.php?id=7002
http://www.sexenio.com.mx/articulo.php?id=14630
http://www.sexenio.com.mx/articulo.php?id=14630
http://www.sexenio.com.mx/articulo.php?id=11962


secuestros en México en los que piden dinero a los 
familiares  en  EE.UU.,  mientras  las  autoridades  no 
están  haciendo  nada  para  rastrear  ese  dinero  que 
cruza la frontera. 

También  se  refirió  a  la  campaña  para  detener  el 
tráfico  ilegal  de  armas  de  EE.UU.  a  México.  En 
Texas  queremos  ir  a  donde  venden  las  armas  y 
decir ‘esto está matando gente', hablar de vecino a 
vecino”, expresó. [La Raza]

ÁMBITO INTRAECLESIAL

11. Acepta Papa renuncia del obispo 
Onésimo Cepeda

Benedicto XVI aceptó hoy formalmente la renuncia 
de  Onésimo  Cepeda  Silva,  obispo  de  Ecatepec, 
Estado de México. Aún no se nombra a su sucesor

El  Papa  Benedicto XVI  aceptó  hoy  formalmente  la 
renuncia  de  Onésimo  Cepeda  Silva  al  puesto  de 
obispo de Ecatepec en el Estado de México, apenas 
44  días  después  que  la  presentó  por  cumplir  la 
edad  de  jubilación  obligatoria  establecida  en  75 
años. 

En  un  breve  comunicado  la  sala  de  prensa  del 
Vaticano  informó  solamente  que  la  dimisión  se 
hizo efectiva según el artículo 401.1  del  Código de 
Derecho Canónico, la ley fundamental que rige a la 
Iglesia católica. 

Ese  apartado  establece  que  "al  obispo  diocesano 
que haya cumplido setenta y cinco años de edad se 
le  ruega  que  presente  la  renuncia  de  su  oficio  al 
Sumo  Pontífice,  el  cual  proveerá  teniendo  en 
cuenta todas las circunstancias". 

Aunque  se  le  aceptó la  renuncia  no fue  designado 
inmediatamente  su  sucesor.  Ni  la  Sede  Apostólica 
ni  la  Conferencia  del  Episcopado  Mexicano  (CEM) 
que  también  difundió  la  noticia,  comunicaron 
quién administrará temporalmente su diócesis. 

La  praxis  usada  en  este  caso  es  poco  común, 
normalmente  el  Papa  acepta  la  renuncia 
obligatoria  de  un  obispo  cuando  ya  se  eligió  a  su 
sucesor  y  entonces  El  Vaticano  informa  de  la 
jubilación  de  un  prelado  anunciando,  al  mismo 
tiempo,  el  nombramiento  de  quién  quedará  en  su 
lugar. 

Asimismo  destaca  el  poco  tiempo  esperado  entre 
la presentación de la renuncia de Onésimo Cepeda, 
el pasado 25 de marzo cuando cumplió 75 años, y la 
aceptación  de  la  misma,  sin  siquiera  esperar  a 
tener sustituto. 

Nacido  en  1937  en  la  Ciudad  de  México,  antes  de 
ingresar  a  la  vida  religiosa  estudió  derecho  en  la 
Universidad  Nacional  Autónoma  de  México. 
Ingresó  al  seminario  del  Instituto  Nuestra  Señora 
de Guadalupe para las  Misiones Extranjeras donde 
cursó filosofía. 

En  la  Universidad  de  Friburgo,  Suiza,  estudió 
teología.  Durante  su  carrera  protagonizó  diversas 
polémicas.  Amigo  personal  del  millonario  Carlos 
Slim  Helú,  fue  banquero  y  agente  de  bolsa, 
cofundador  de la  Casa  de Bolsa  Inversora  Bursatil, 
luego conocido como Grupo Financiero Imbursa. 

Pasó por algunas de las empresas más importantes 
de  México  como  el  Grupo  Financiero  Banamex, 
Banamex-Citygroup,  Ingenieros  Civiles  Asociados 
(ICA) y Televisa, entre otras. 

Fue ordenado sacerdote  el  28 de octubre de 1970, 
ocupó  el  puesto  de  rector  del  Seminario  Conciliar 
de  San  José  en  Cuernavaca  (Morelos)  ,  en  1995  el 
Papa  Juan  Pablo  II  lo  designó  como  el  primer 
obispo de recién creada diócesis de Ecatepec. 

Presidió  la  comisión  para  las  Comunicaciones 
Sociales  de  la  CEM  y  fue  asesor  legal  de  ese 
organismo entre 1997 y 2000. 

En  2010  fue  acusado  de  fraude  por, 
supuestamente,  apropiarse  de  42  pinturas  de  la 
colección  privada  de  la  familia  Azcárraga  por  un 
valor  de  130  millones  de  dólares.  [Notimex,  El 
Universal]

12. Acudirán 30 obispos mexicanos a 
Encuentro Mundial de las Familias

Alrededor  de  30  obispos  mexicanos,  encabezados 
por el cardenal Norberto Rivera Carrera, viajarán el 
28  de  mayo  a  la  Diócesis  de  Milán,  Italia,  en  el 
marco  del  VII  Encuentro  Mundial  de  las  Familias, 
informó la Arquidiócesis Primada de México.



A  través  de  una  publicación,  la  arquidiócesis 
destacó que los obispos mexicanos se han sumado 
a la  gran fiesta de las familias  que en esta ocasión 
se desarrollará en Milán y cuyo tema es "La familia, 
el trabajo y la fiesta".

Adelantó  que  Jonás  Guerrero  Corona,  quien  fuera 
secretario  ejecutivo  del  sexto  encuentro  en  la 
ciudad  de  México,  acudirá  a  Milán  con  un  equipo 
de sacerdotes de la Diócesis  de Culiacán que ahora 
preside  y  quienes  coordinarán  a  20  grupos  y  dos 
familias de esa entidad que asistirán al evento.

Según  datos  preliminares,  la  delegación  mexicana 
será  encabezada  por  alrededor  de  30  obispos, 
algunos  sacerdotes,  representantes  de 
movimientos  católicos  laicales  en  México  y  varias 
familias completas.

Este acto, que se llevará a cabo del 30 de mayo al 3 
de  junio,  contará  con  la  presencia  del  Papa 
Benedicto  XVI,  quien  acudirá  a  la  Scala  de  Milán 
para un concierto en su honor.

El  Papa  también  asistirá  a  San  Siro  para  un 
encuentro  con  los  confirmados,  y  en  el  Parque 
Norte  del  Aeropuerto  de  Bresso  participará  de  la 
fiesta  de  los  testimonios  y  del  encuentro  de 
familias.

El  cardenal  Rivera  Carrera  fue  anfitrión  del  VI 
Encuentro  Mundial  de  las  Familias  en  2009  y  es 
actual  presidente  de  la  Dimensión  de  Juventud, 
Laicos  y  Familia  de  la  Conferencia  del  Episcopado 
Mexicano (CEM). [Notimex]

13. “Viviré de mis ahorros porque lo de la 
Iglesia no me alcanza”: Onésimo 
Cepeda

MÉXICO,  D.F.  (apro).-  Luego  de  dar  a  conocer  su 
renuncia  a  la  Diócesis  de  Ecatepec,  el  obispo  de 
ese  municipio,  Onésimo  Cepeda  Silva,  afirmó  hoy 
que continuará su labor como sacerdote y vivirá de 
sus  ahorros  porque los  15 mil  pesos que le  paga la 
Iglesia católica, no le alcanzan.

A partir de ahora, dijo, “voy a continuar predicando 
a  Cristo,  como  lo  hace  toda  su  vida  un  sacerdote, 
un obispo,  porque sigo siendo obispo.  Para decirlo 
de  manera  chistosa:  me  dejaron  como  ejidatario 
sin parcela”, bromeó.

Cepeda, quien fue acusado fraude por 130 millones 
de  dólares  en  perjuicio  de  la  empresaria  Olga 
Azcárraga,  dijo  que  vivirá  de  sus  ahorros  porque 
los 15 mil pesos que le da la iglesia no le alcanzan.

“Para los que decían que yo me había hecho rico en 
Ecatepec,  mi  sueldo  en  Ecatepec  era  de  15  mil 
pesos,  mi jubilación es de 15 mil  pesos,  con eso no 
creo  que  pueda  llegar  muy  lejos,  ni  para  pagar  mi 
gasolina”, declaró el obispo, uno de los fundadores 
del Banco Inbursa y socio de Carlos Slim.

En  conferencia  de  prensa,  Cepeda  ofreció 
“perdonar”  a  los  periodistas  que  le  dieron  de 
“periodicazos”  cuando  estuvo  al  frente  de  la 
Diócesis de Ecatepec.

Durante  su  encuentro  con  reporteros  reconoció 
que  su  relación  con  la  prensa  no  siempre  fue  la 
mejor;  pero hoy,  agregó,  el  objetivo es despedirse 
de la vida pública con amabilidad.

Según  él,  hubo  muchos  periodistas  que  lo 
calumniaron  y  que  mintieron  pero  no  dio  un  solo 
nombre o medio al  que se refería y sin que alguien 
se lo pidiera, los perdonó.

“Evidentemente  que  hubo  muchos  que  me 
calumniaron,  que  mintieron.  A  todos  los  que 
hicieron  eso  los  perdono,  los  perdono  porque  su 
trabajo era hacer un poco escándalo,  la  nota,  pero 
bueno cada quien su conciencia.

“A  periodicazos  no  me  mataron.  Yo  siempre  dije 
que  a  periodicazos  se  mataban  a  las  moscas  y, 
gracias a Dios,  sigo vivo,  así  que a periodicazos no 
me mataron”, ironizó.

El  encuentro  con  la  prensa  se  dio  luego  de  que 
Cepeda  hizo  pública  su  renuncia  al  Episcopado, 
misma que fue aceptada de inmediato por  el  Papa 
Benedicto XVI, debido a que el obispo de Ecatepec 
cumplió 75 años de edad el pasado 25 de marzo.

“Yo por más que quise no pude parar el tiempo y el 
tiempo llegó”, señaló.

Onésimo  Cepeda  añadió  que  a  partir  de  ahora 
llevará  la  vida  de  un  “sacerdote  normal”;  y  negó 
que le hayan ofrecido algún cargo en el Vaticano.

Cepeda  Silva  comentó que  ya  no se  siente  con  las 
mismas  fuerzas  de  antes.  Recordó  que  el  año 
pasado  fue  operado  del  corazón  y  además  padece 
diabetes.  No  obstante,  dijo  que  se  siente 
satisfecho del trabajo que realizó en Ecatepec.

Luego  enumeró  las  características  que  deberá 
tener su sucesor:

“Mi  sucesor  debe  darse  baños  de  pueblo,  necesita 
ser  alguien  sencillo,  alegre,  que  sepa  guiar  y  sepa 
decir la verdad.”

Tuiteros lo despiden



La renuncia del  obispo de Ecatepec fue uno de los 
temas  más  comentados  en  Twitter  durante  parte 
del día. Varios medios dieron cuenta de la noticia a 
través de sus cuentas en esta red social.

Hubo  también  mensajes  de  despedida  de  algunos 
fieles  católicos  pero  muchos  más  de  sus  críticos. 
[Proceso.com.mx]

14. Investiga Vaticano abusos sexuales en 
los Legionarios de Cristo 

Se  trataría  de  siete  casos  de  abuso,  casi  todos  de 
fechas antiguas, mientras sólo uno sería reciente.

Ciudad  del  Vaticano  •  La  Congregación  para  la 
Doctrina  de  la  Fe  del  Vaticano  mantiene  abiertos 
varios  procesos  de  investigación  por  supuestos 
abusos  sexuales  contra  menores  cometidos  por 
sacerdotes de los Legionarios de Cristo.

Según  confirmaron  a  Notimex  diversas  fuentes  se 
trata  de  casos  que  no  están  relacionados  con  el 
fundador  de  ese  instituto  religioso,  el  sacerdote 
mexicano  Marcial  Maciel  Degollado,  quien  ya  fue 
encontrado  culpable  de  ataques  contra  ex 
seminaristas.

Se  trataría  de  siete  casos  de  abuso,  casi  todos  de 
fechas antiguas, mientras sólo uno sería reciente.

Es  la  primera  vez  que  la  Sede  Apostólica  abre 
procesos por abusos sexuales contra menores en la 
Legión  de  Cristo,  más  allá  del  fundador,  que  en 
2006 fue obligado a una vida de oración penitencia 
y falleció casi dos años después, en enero de 2008.

Estas  denuncias  ya  habían  sido  informadas  por 
Velasio  De  Paolis  a  un  grupo  de  miembros  del 
movimiento  Regnum  Christi,  dependiente  de  los 
Legionarios,  el  pasado  27  de  febrero  durante  una 
conferencia  a  puertas  cerradas  en  la  Ciudad  de 
México.

“Tenemos algunos casos que están bajo el juicio de 
la  Santa  Sede  y  que  estamos  investigando  por 
comportamientos  incorrectos”,  reconoció  el 
cardenal encargado de conducir un proceso interno 
de  reforma  de  los  Legionarios  a  petición  directa 
del Papa Benedicto XVI.

Esto  fue  confirmado  también  por  Nieves  García 
Horcajada,  una  ex  consagrada  de  Regnum  Christi, 
quien renunció a ser parte del movimiento con una 
carta pública el 28 de abril pasado.

En  la  misma  la  mujer,  de 48 años,  escribió:  “hablé 
con jóvenes que habían sido abusados sexualmente 
por  legionarios  que  no  eran  ya  el  Padre  Maciel 

(algo  que  ha  sucedido  en  bastantes  ocasiones),  y 
los  acompañé  a  denunciar  ante  el  visitador 
correspondiente”.

“He  denunciado  con  las  autoridades 
correspondientes  de  la  Iglesia  como  pide  el  Santo 
Padre,  al  ver  que  algunos  superiores,  los 
encubrían”, agregó. [Notimex]

15. Legionarios de Cristo conocían un 
escándalo de abusos

CIUDAD DEL VATICANO (Reuters)  -  Los dirigentes 
de  los  Legionarios  de  Cristo,  una  orden  religiosa 
plagada  de  escándalos,  supieron  que  su  miembro 
más  famoso  había  tenido  un  hijo  meses  antes  de 
reconocerlo  esta  semana,  dijo  una  fuente  oficial 
del Vaticano a Reuters el miércoles. 

La  que  fuera  influyente  orden  religiosa  en  el 
pasado,  aún  en  crisis  tras  conocerse  que  su 
fundador  había  cometido  abusos  y  tenía  dos 
familias  en  secreto,  sufrió  otro  revés  el  martes 
cuando  el  sacerdote  estadounidense  Thomas 
Williams  admitió  haber  tenido  un  hijo  con  una 
mujer en Roma. 

La  cuestión  que  quedaba  pendiente  era  saber 
desde hacía cuánto conocían los líderes de la orden 
la  vida  secreta  de  Williams  y  por  qué  continuaron 
dejándole ejercer el sacerdocio, enseñar y aparecer 
en la televisión en todo el mundo, particularmente 
en Estados Unidos. 

"Lo supe este año", dijo el cardenal español Velasio 
De Paolis, que fue designado por el papa Benedicto 
XVI  en  julio  de  2012  para  supervisar  la 
reestructuración  de  la  orden,  a  Reuters  por 
teléfono desde su casa. 

Cuando  se  le  preguntó  si  desde  principios  de  año, 
dijo: "Sí". 

Williams  era  el  rostro  público  de  la  orden,  y 
aparecía  a  menudo  en  las  redes  de  televisión 
estadounidenses para explicar las enseñanzas de la 
Iglesia.  Fue autor de más de una docena de libros, 
entre  ellos  "Knowing  Right  From  Wrong:  A 
Christian  Guide  to  Conscience"  (Conocer  el  bien 
desde el mal: Guía cristiana hacia la consciencia). 

Era  una  gran  atracción  en  el  circuito  de  la 
enseñanza  en  instituciones  católicas  y  tenía  dos 
webs,  que  quedaron cerradas el  martes  al  difundir 
la orden un comunicado sobre él. 

Los  dirigentes  de  la  orden  no  han  explicado  por 
qué  esperaron  para  tomar  acciones  contra 
Williams,  que se encuentra en Estados Unidos y  al 



se  le  ha  pedido  que  durante  un  año  no  ejerza  el 
sacerdocio. 

"Hay  una  necesidad  de  ser  cuidadoso  en  casos 
como  éste.  Conciernen  a  la  vida  privada.  Estas 
cosas pasan estos días, desgraciadamente", dijo De 
Paolis. 

Subrayó que el caso de Williams no era de pedofilia 
y que no había cometido delito alguno. 

Además, lo último que los Legionarios necesitaban 
era  otro  escándalo  justo  cuando  intentan 
recuperarse de una crisis que ha sacudido a toda la 
Iglesia Católica de Roma. 

UNA DOBLE VIDA DURANTE DÉCADAS 

Los  Legionarios  de  Cristo  han  estado  en  el  centro 
de  la  controversia  desde  2009,  cuando  se  vieron 
forzados  a  admitir  que  su  carismático  líder,  el 
mexicano  Marcial  Maciel,  había  llevado  una  doble 
vida. 

Maciel,  que  hizo  grandes  contribuciones 
financieras al Vaticano, tuvo hijos en secreto con al 
menos  dos  mujeres,  consumió  drogas,  malversó 
donaciones y abusó sexualmente de seminaristas. 

Disfrutó del apoyo del difunto papa Juan Pablo II  y 
no contó con la censura oficial durante años pese a 
que  los  críticos  decían  que  había  pruebas 
concluyentes de sus delitos. 

Algunos eclesiásticos dicen que el escándalo puede 
retrasar  el  camino  de  Juan  Pablo  II  hacia  la 
santidad.  El  año  pasado  fue  beatificado,  el  paso 
previo a la canonización. 

Benedicto  XVI  ordenó  a  Maciel  en  2006  que  se 
retirara  a  una  vida  de  "oración  y  penitencia" 
cuando las evidencias no pudieron ser discutidas, y 
el sacerdote murió en desgracia en 2008. 

La  semana  pasada,  la  orden  fue  objeto  de  otro 
escándalo  cuando  el  Vaticano  dijo  que  su 
departamento  para  la  doctrina  de  la  fe  estaba 
investigando a siete legionarios que se sospechaba 
que habían abusado de niños hace décadas. 

Williams,  que  enseñó  en  la  Universidad  Pontificia 
Regina  Apostolorum  de  Roma,  dijo  en  un 
comunicado  que  "lamentaba  haber  herido  con  su 
revelación". 

"Hace unos años tuve una relación con una mujer y 
tuve un hijo con ella. Lamento profundamente esta 
grave  transgresión  y  he  intentado  enmendarlo", 
dijo Williams. 

Los  Legionarios  de  Cristo  gestionan  colegios 
católicos  privados  y  organizaciones  de  caridad  en 
22  países  en  22  paises  a  través  de  su  red  de  800 
sacerdotes y 2.600 seminaristas. [Terra]

16. Libro revela documentos secretos del 
Papa y el Vaticano

El  Vaticano ya pidió que se procesara a  la  persona 
que  filtró  los  documentos.
El  Vaticano,  el  Papa  y la  Iglesia,  otra vez están en 
un  torbellino  de  polémicas.  Es  que  este  domingo 
saldrá  a  la  venta  el  libro  "Sua  Santita",  que 
contiene  documentos  reservados  y  cartas 
confidenciales al  papa Benedicto XVI sobre temas 
como el  alto  el  fuego de ETA  o el  fundador  de  los 
Legionarios de Cristo, Marcial Maciel.

Pocos  meses  después  del  escándalo  desatado  al 
conocerse  la  filtración  desde  el  Vaticano  de 
documentos  sobre  enfrentamientos  entre  altos 
miembros  de  la  Curia  romana,  mañana  sale  a  la 
venta  en  Italia  el  libro  "Sua  Santita",  del 
periodista  Gianluigi  Nuzzi,  que  recoge  nuevos 
documentos  que  desvelan  tramas  e  intrigas  en  el 
Vaticano.

Los  documentos,  más  de  un  centenar,  llegaron  a 
Nuzzi,  según  el  semanario  "Sette",  del  grupo 
"Corriere  della  Sera",  que  publicó  hoy  un  extracto 
del libro, por "informadores" vaticanos que prestan 
servicio  en  la  Curia  y  todos  los  papeles  son 
auténticos.

Considerada  ya  por  los  observadores  vaticanos 
como la mayor filtración de informes reservados de 
la  Santa  Sede,  entre  los  mismos  hay  documentos 
de  la  Secretaría  de  Estado  y  de  su  titular,  el 
cardenal  Tarcisio  Bertone,  referentes  al  alto  el 
fuego de la banda terrorista ETA.

También  están  las  confesiones  del  secretario  de 
Marcial  Maciel  y  el  encubrimiento  que  gozó  en  el 
Vaticano  el  sacerdote  mexicano  fundador  de  los 
Legionarios  de  Cristo  (1920-2008),  castigado  por 
Benedicto  XVI   por  abusar  sexualmente  de 
seminaristas,  por  sus  "gravísimos  e  inmorales" 
comportamientos  y  por  la  vida  que  llevó  "sin 
escrúpulos y sin verdadero sentimiento religioso".

Otros documentos se refieren a "notas reservadas" 
sobre  el  presidente  italiano,  Giorgio  Napolitano, 
previas  a  un  encuentro  que  mantuvo  con  el  papa, 
informes  confidenciales  relativos  a  la  defensa  del 
ahora  ex  primer  ministro  Silvio  Berlusconi  en  el 
caso Ruby sobre presunta prostitución de menores 
y bancarrotas de diócesis estadounidenses.

http://noticias.terra.com/fotos/el_papa_contra_la_convivencia_antes_de_casarse/374840


El  libro  desvela  incluso  el  número  de  cuenta 
abierta  por  Benedicto  XVI  en  el  IOR,  el  banco 
vaticano, el 10 de octubre de 2007.

La gran mayoría de las filtraciones es sobre temas 
internos italianos.

Así,  se  hace  hincapié  en  el  escándalo  que  llevó 
hace  dos  años  a  la  dimisión  del  entonces  director 
del diario de los obispos italianos, "Avvenire", Dino 
Boffo,  acusado  por  medios  locales  de  estar 
implicado  en  un  caso  de  acoso  a  la  esposa  de  un 
hombre  con  el  que  supuestamente  mantenía  una 
relación homosexual, lo que resultó falso.

La  prensa  italiana  aseguró  que,  detrás  de  las 
acusaciones  a  Boffo,  se  encontraban  el  cardenal 
Bertone  y  el  director  del  diario  vaticano 
"L'Osservatore  Romano",  Gianmaría  Vian,  lo  que 
llevó a la Santa Sede a desmentir oficialmente esas 
informaciones.

Ahora, el libro publica cartas enviadas por Boffo al 
secretario  personal  del  papa,  George  Gaenswein, 
en las que afirma que se trató de una conspiración 
contra  él  y  que  quien  filtró  a  la  prensa  los  falsos 
documentos fue Vian e  implica a  Bertone de ser el 
mentor.

Estos  nuevos  documentos  internos  vaticanos  se 
unen  a  los  publicados  en  meses  pasados  por  el 
diario  "Il  Fatto  Quotidiano"  sobre  un  supuesto 
complot para acabar con el papa a finales de 2012.

También la  cadena de televisión  La  7  publicó unas 
cartas  enviadas por  el  actual  nuncio  en  EEUU y ex 
secretario  general  del  Governatorato  de  la  Ciudad 
del Vaticano (Gobierno que gestiona este Estado) a 
Benedicto  XVI,  en  las  que  denunciaba  la 
"corrupción,  prevaricación  y  mala  gestión"  en  la 
administración vaticana.

Tras conocerse esos documentos, el portavoz de la 
Santa  Sede,  Federico  Lombardi,  denunció  el 
pasado  14  de  febrero  la  existencia  de  una  especie 
de  WikiLeaks  que,  en  su  opinión,  intenta 
desacreditar a la Iglesia.

El  16  de  marzo,  Benedicto  XVI  nombró  una 
comisión  para  esclarecer  esas  filtraciones  y 
nombró  presidente  de  la  misma  al  cardenal 
español  Julián  Herranz,  expresidente  del  Consejo 
Pontificio para los Textos Legislativos. [Terra]

17. Legionarios de Cristo enfrentan una 
crisis interna, revela “Vati-leaks”

Milenio  señala  que  los  Legionarios  de  Cristo 
enfrentan  una  crisis  interna,  se  encuentran 
divididos en dos grupos contrapuestos

Milenio señala  que  los  Legionarios  de  Cristo 
enfrentan  una  crisis  interna,  se  encuentran 
divididos en dos grupos contrapuestos, los aquejan 
deudas,  la  caída en las  donaciones y  la  pérdida de 
credibilidad pública.

Estos  detalles  sobre  la  situación  del  instituto 
religioso  de  origen  mexicano,  que  en  los  últimos 
años  se  ha  visto  envuelta  por  numerosos 
escándalos, salieron a la luz este fin de semana en 
Italia por la publicación de numerosos documentos 
reservados del Vaticano.

Incluidos  en  el  libro  “Su  Santidad.  Las  cartas 
secretas de Benedicto XVI”, del periodista italiano 
Gianluigi  Nuzzi,  los  reportes,  memorandos  e 
informes  confidenciales  alzaron  el  velo  sobre  los 
temas más delicados del actual pontificado.

La  filtración,  orquestada  desde  el  anonimato  por 
algunos  empleados  de  la  Curia  Romana  conocidos 
como “cuervos”,  es  ya la más importante fuga de 
documentos papales en la historia moderna de la 
Iglesia  católica  y  fue  bautizada  como  el  “vati-
leaks”. [Leer la nota completa en Milenio.]

18. Hipólito minimiza amenazas de muerte 
a Solalinde por su apoyo a migrantes

El  arzobispo  de  Xalapa,  Hipólito  Reyes  Larios, 
minimizó  las  amenazas de  muerte  que  ha  recibido 
el  padre  Alejandro  Solalinde  por  su  trabajo  de 
apoyo  a  migrantes  centroamericanos,  amenazas 
que incluso lo llevaron a salir  del país y abandonar 
el  albergue  Amigos  del  Camino,  en  Ixtepec, 
Oaxaca. 

"Él  es  el  que  se  ha  metido  a  esto  con  mucha 
insistencia,  el  mismo  se  autodefine  como  un 
misionero terco, decía en alguna ocasión. Ese es el 
perfil  de  él,  así  que  nosotros  no  estamos  tan 
enterados.  Yo  considero  que  es  algo  pequeño  que 
no  se  debería  agrandar  tanto",  señaló  en 
entrevista. 

El  jerarca  católico  aclaró  que  el  apoyo  que 
Solalinde  daba  a  los  hombres,  mujeres  y  niños 
migrantes  era  por  su  cuenta  y  aunque  la  Iglesia 
católica  conocía  de  su  labor,  él  no  dependía  en 
ningún momento de la Diócesis de Tehuantepec. 

http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/6bc5ee9e737adc876bed38b8163a0872


"No  me  extrañan  (las  amenazas)  porque  él  está 
metido en un asunto de muchos problemas porque 
son  gente  que  va  a  Estados  Unidos  y  algunas  se 
quedan  a  vivir  en  México.  Todos  conocemos  estas 
historias  y  creo  que  una  persona  que  está  metida 
en eso se expone", reiteró. 

Respecto a  su  salida  del  país,  Reyes Larios  añadió 
que  esta  distancia  podría  ser  benéfica  para 
Solalinde. 

"Él  ha  salido  para  retirarse  del  ambiente  porque 
después  de  estar  mucho  tiempo  en  ese  ambiente 
uno  se  cansa  y  se  tensa.  Cuando  alguien  está 
metido en cuestiones de apoyo a gente necesitada, 
como en este caso los migrantes, es difícil. Yo tuve 
la  experiencia  en  Orizaba,  donde  la  policía  nos 
cerró el centro de migración", puntualizó. 

Por  otra  parte,  el  jerarca  de  la  Iglesia  católica  en 
Xalapa  habló  sobre  el  proceso  electoral  vigente; 
explicó  que  hace  un  par  de  días  los  clérigos 
tuvieron  una  reunión  denominada  de  Iluminación 
en  las  que  un  grupo  de  doctores  en  Sociología  les 
explicaron  los  límites  que  tiene  la  Iglesia  al 
momento de participar en las elecciones. 

"Nosotros no podemos pertenecer a ningún partido 
ni  abogar,  sino  ser  neutrales  en  todo  momento", 
dijo. 

Sin  embargo,  aclaró  que  los  límites  de  la  ley  les 
permiten  estar  informados  sobre  la  situación  del 
país,  así  como  conocer  el  trabajo  que  los 
candidatos  a  los  distintos  cargos  de  elección 
pública realizan. 

"Vemos  que  la  ciudadanía  está  recibiendo  a  los 
candidatos,  muchos están pasando a las casas,  los 
saludan  y  tienen  deseos  de  participar.  Lo 
importante  es  que  siempre  se  busca  una 
orientación.  La mayoría de la gente comprometida 
con  la  Iglesia,  que  es  la  que  llamamos  los  laicos, 
saben  cómo  está  la  situación  de  cada  uno  de  los 
candidatos", concluyó. [Diario de Xalapa]

19. Ya no se quieren casar

Guadalajara,  Jalisco.-  Retos  para  la  pastoral 
familiar  el  descenso  de  matrimonios,  ya  que  los 
jóvenes en un 53% prefieren vivir en unión libre, un 
39% dice que está por el  matrimonio y el  resto,  un 
8%  se  encuentra  indeciso,  manifestó  el  obispo 
auxiliar de Guadalajara, Miguel Romano.

Los  jóvenes  han  disminuido  su  presencia  y 
participación  en  la  Iglesia.  De  cada  100  jóvenes 
bautizados  en  la  Iglesia  católica,  sólo  el  39.7% 

mostró algún interés por asuntos religiosos. Para la 
gran mayoría, el tema religioso es intrascendente o 
propio  de  personas  de  mayor  edad.  Los  valores 
evangélicos  son  sólo  normas,  opiniones, 
opciones... pero sólo eso, suelen decir.

Admitió  que  el  sentido  de  pertenencia  a  la  Iglesia 
católica ha disminuido. 

"Si  bien  es  cierto  que  muchos  han  optado  por 
experiencias  de  corte  carismático  o  pentecostal, 
también  lo  es  que  ha  aumentado  el  número  de 
bautizados  que  viven  alejados  de  la  Doctrina  y  la 
Moral  de  Cristo.  Es  de  esperar  que  haya  más 
interés,  presencia  y  participación  en  la  Misión 
Continental,  convocada  para  una  nueva  y  más 
profunda  evangelización,  particularmente  en  las 
naciones  que,  habiendo recibido la  fe,  viven  como 
si Cristo no existiera", puntualizó.

Estos  datos  hablan  del  notable  grado  de 
credibilidad,  y  de  la  necesaria  y  urgente 
evangelización de la familia:

Dijo  que  en  los  últimos  cinco  años  ha  descendido, 
notablemente,  la  celebración  del  Sacramento  del 
Matrimonio.  En  algunas  regiones  del  país  y  en 
zonas de mayor densidad demográfica, los jóvenes 
prefieren vivir  en  unión  libre,  en  un 53%,  mientras 
que  los  que  piden  el  Sacramento  del  Matrimonio 
apenas suman el 39%. El resto se dijo indeciso.

En  los  últimos  10 años,  el  número de  mujeres  que 
están  al  frente  del  hogar,  por  soltería  o  por  ser 
abandonadas,  ascendió  del  9%  al  39%.  Este 
notable  incremento  viene  a  convertirse  en  un 
nuevo  reto  para  la  Pastoral  Familiar  en  nuestra 
patria. Resulta obvio que son claras la inestabilidad 
y la irresponsabilidad.

"Aunque  antigua  es  la  pornografía,  hoy  se  ha 
convertido en un amplio  y redituable negocio,  que 
viene  creando  y  alimentándose  de  un  constante  y 
creciente número de adictos", señaló el Obispo. 

De cada cinco mexicanos, adultos y jóvenes, cuatro 
confesaron  su  constante  recurso  a  la  pornografía; 
en  un  52%  de  éstos,  puede  hablarse  de  adicción 
clínica,  con  las  pérdidas  de  conciencia  y  libertad. 
En  este  mismo  campo,  es  de  todos  conocido  que 
las  relaciones  sexuales  entre  adolescentes  siguen 
multiplicándose.  Ya  no  es  noticia  que  una 
adolescente  de  13  o  14  años  quede  embarazada. 
Acaso,  lo  que últimamente ha  llamado la  atención 
es  el  embarazo  de  una  niña  de  10,  fruto  de  una 
relación con un adolescente de 13 años.



En el año 2009, de los 2'597,906 niños que nacieron 
en  México,  sólo  ha  sido  bautizado  el  71.7%.  Hace 
pocos  años,  el  93%  de  los  recién  nacidos  era 

bautizado  a  escasos  meses  de  haber  nacido.  [El 
Occidental]

ÁMBITO internacional

20. Arzobispo de Lima suspende a 
sacerdote defensor de los derechos 
humanos.

Gastón Garatea integró la Comisión de la Verdad y 
Reconciliación  (CVR),  que  investigó  la  guerra 
interna  que  afrontó  Perú  entre  1980  y  2000,  y 
también fue presidente de la Mesa de Concertación 
de Lucha contra la Pobreza.

Lima.-  El  sacerdote  Gastón  Garatea,  ampliamente 
conocido  en  Perú  por  su  defensa  de  los  derechos 
humanos,  ha  sido  suspendido  de  sus  funciones 
eclesiales  por  el  Arzobispo  de  Lima,  Juan  Luis 
Cipriani, informaron fuentes eclesiales. 

Un  portavoz  del  arzobispado  confirmó  que  la 
decisión se tomó "después de un largo proceso" de 
evaluación  de  las  funciones  de  Garatea,  informó 
Efe. 

Añadió que el sacerdote no ha recibido una sanción 
sino  que  "simplemente  no  le  han  renovado  las 
licencias  para  ejercer  en  Lima",  aunque  declinó 
ofrecer detalles sobre el motivo de la decisión. 

Garatea  señaló,  en  declaraciones  publicadas  hoy 
por  el  diario  La  República,  que  la  suspensión  le 
impedirá celebrar misas y escuchar confesiones. 

Medios  locales  atribuyen  la  sanción  a  las  críticas 
que manifestó Garatea en los últimos meses contra 
la  jerarquía Católica  peruana,  al  considerar  que en 
muchos  casos  existe  más  preocupación  por  temas 
legales que por los espirituales. 

"Se habla más del canon y no tanto del Evangelio", 
declaró  en  abril  pasado  a  la  revista  política 
Caretas. 

El  sacerdote  también  ha  apoyado  el  debate  sobre 
el  aborto  eugenésico  y  en  febrero  pasado  se 
mostró  a  favor  de  la  unión  civil  entre  parejas 
homosexuales aunque sin llamarla matrimonio. 

"Podemos  estar  en  contra  del  matrimonio  entre 
personas  del  mismo  sexo,  pero  en  una  unión  civil 
no hay problema", dijo. 

El  sacerdote  ha  sido  suspendido  por  decisión  de 
Cipriani,  quien,  según  el  arzobispado,  envió  una 
comunicación  en  ese  sentido  al  superior  de  la 
orden Sagrados Corazones, Raúl Pariamachi. 

Gastón Garatea integró la Comisión de la Verdad y 
Reconciliación  (CVR),  que  investigó  la  guerra 
interna  que  afrontó  Perú  entre  1980  y  2000,  y 
también fue presidente de la Mesa de Concertación 
de Lucha contra la Pobreza. 

En  la  actualidad  es  sacerdote  en  la  iglesia  de  La 
Recoleta,  de  Lima,  y  asesor  en  temas  de 
responsabilidad  social  de  la  Pontificia  Universidad 
Católica  del  Perú  (PUCP),  que  mantiene  un  litigio 
con el Arzobispado de Lima. 

El  diario  Perú.21  aseguró  hoy  que  la  sanción  a 
Garatea  le  impedirá  seguir  como  asesor  de  la 
PUCP. [El Universal]

21. Los casos de pedofilia en la Iglesia 
católica

La  Iglesia  católica  está  afectada  por  numerosos 
escándalos  de  pedofilia,  desde  Estados  Unidos  a 
Irlanda,  y  desde  México  a  Canadá  o  Alemania. 
Estos son los principales casos. 

-  En  Estados  Unidos,  la  Iglesia  católica  tuvo  que 
pagar  decenas  de  millones  de  dólares  para 
indemnizar a las víctimas o evitar procesos. 

El  cardenal  Bernard  Law,  acusado  de  haber 
protegido  a  sacerdotes  pedófilos,  fue  obligado  a 
dimitir  del  arzobispado de Boston  (este),  en 2002. 
En  2004,  una  investigación  criminal  estableció  en 
4.400  el  número  de  curas  pedófilos  en  Estados 
Unidos  entre  1950  y  2002,  y  en  11.000  el  de  los 
niños que fueron sus víctimas. 

-  En Canadá,  la  Iglesia  católica  y  otras  iglesias,  así 
como  el  gobierno  canadiense,  tuvieron  que  pagar 
1.000  millones  de  dólares  canadienses  (706 
millones de euros) de indemnizaciones en 2002. 

- En Australia se produjeron agresiones sexuales en 
los  años  70  y  a  principios  de  los  80,  sobre  todo 
contra  alumnos  del  internado  católico  Saint 
Stanislas en Bathurst (oeste de Sydney). 

-  En  Irlanda,  responsables  del  arzobispado  de 
Dublin  ocultaron  los  abusos  sexuales  cometidos 
por  sacerdotes  contra  cientos  de  niños  durante 
décadas.  Aparentemente,  14.500  niños  fueron 
víctimas  de  estos  abusos.  Cuatro  obispos 
presentaron su renuncia. 



-  En  México,  el  fundador  de  los  Legionarios  de 
Cristo,  el  padre  Marcial  Marciel,  tuvo  que 
abandonar  todos  sus  cargos  en  2006  por  actos  de 
pedofilia. 

-  En  Austria,  el  arzobispo  de  Viena,  el  cardenal 
Hans Hermann Groër,  renunció en 1995,  y después 
el arzobispo de Poznan (Polonia), monseñor Juliusz 
Paetz, hizo lo mismo en 2002, tras ser acusados de 
acoso sexual. 

Tres  sacerdotes  de  un  monasterio  del  norte  de 
Austria  fueron  revocados  por  actos  pedófilos 
contra  alumnos  en  los  años  80,  mientras  que, 
según el diario Der Standard, se registraron abusos 
sexuales  en  el  coro  de  los  Pequeños  Cantores  de 
Viena. 

-  En  Alemania,  la  Iglesia  católica  es  objeto  desde 
enero  pasado  de  una  serie  de  acusaciones, 
procedentes sobre todo de niños que estuvieron en 
escuelas  e  internados  en  los  años  70  y  80,  lo  que 
provocó  la  cólera  del  gobierno.  El  viernes,  la 
fiscalía  de Paderborn  (oeste de Alemania)  anunció 
el  lanzamiento  de  un  procedimiento  de 
investigación contra un ex director de un internado 
católico  para  niños,  el  "Collegium  Aloysianum"  en 
Werl  (oeste).  El  eclesiástico,  de  81  años,  es 
sospechoso  de  haber  cometido  abusos  sexuales 
contra un ex alumno en 1980. 

Se denunciaron abusos sexuales contra niños en 19 
de  las  27  diócesis  católicas  alemanas.  Entre  las 
revelaciones  más  recientes  figuran  abusos  contra 
los  pequeños  cantores  de  la  coral  de  Ratisbona, 
dirigida  de  1964  a  1994  por  el  hermano  del  Papa, 
monseñor Georg Ratzinger. 

Por otra parte, el escándalo se extendió a la Iglesia 
protestante,  que  anunció  que  cinco  miembros  del 
personal de un internado de Gaienhofen, cerca del 
Lago  de  Constanza,  habían  sido  despedidos  por 
casos  de  abusos  sexuales  cometidos  en  los  años 
60. 

-  En  Holanda,  desde  comienzos  de  marzo  de  2010 
se  registraron  350  demandas  de  personas  que 
afirmaron haber sufrido abusos sexuales cometidos 
por miembros del clero en los años 50, 60 y 70. 

-  En  Italia,  un  ex  alumno  dijo  que  había  sufrido 
abusos  sexuales  reiteradamente  por  parte  de  los 
monjes  de  un  convento  cerca  de  Bolzano,  en  la 
provincia  autónoma  del  Alto  Adigio  (noreste), 
según un diario local publicado el viernes. 

-  También  se  han  registrado casos  en  otros  países 
como  España  y  Francia,  donde  la  Conferencia 

Episcopal denunció este fenómeno que concierne a 
algunos  sacerdotes,  en  noviembre  de  2000,  y  en 
países africanos, sobre todo Senegal. 

-  Otros  países  están  involucrados,  sobre  todo 
España  y  Francia,  donde  la  Conferencia  Episcopal 
denunció  este  fenómeno  que  concierne  a  algunos 
curas,  en noviembre de 2000,  y  a  países africanos, 
fundamentalmente Senegal. [www.taringa.net]

22. Valores Ultraconservadores

• Una  sociedad  católica  española  genera  una  
rebelión de fieles en EE UU.

• La  Sociedad  de  Jesucristo  Sacerdote  controla  
varias parroquias en Wisconsin.

• Los  curas  afiliados  han  impuesto  valores  
ultraconservadores  que  molestan  a  los  
feligreses.

El obispo Robert Morlino. / Diócesis de Madison

Un grupo de curas afiliados a una entidad religiosa 
española  está  al  borde  de provocar  un cisma en  la 
diócesis  de Madison,  en Estados Unidos.  Son ocho 
sacerdotes de la  Sociedad de Jesucristo Sacerdote, 
fundada  por  el  murciano  Alfonso  Gálvez  en  1980, 
que  han  impuesto  a  sus  fieles,  en  Wisconsin,  un 
retroceso  al  catolicismo  más  tradicionalista, 
celebrando misas en latín casi a diario, prohibiendo 
la presencia de mujeres en labores de servicio en el 
altar e imponiendo estrictos códigos de vestimenta 
en las iglesias.

La  tensión  se  ha  vuelto  insostenible  en  las 
parroquias  de  St.  Mary   y  St.  Augustine,  en  la 
pequeña  localidad  de  Platteville  (11.224 
habitantes),  a  95  kilómetros  de  Madison.  La 
asistencia  a  misa  en  St.  Mary   se  ha  desplomado, 
llegando a ser sólo un tercio de lo que era hace tres 
años.  Las  donaciones  han  caído  en  casi  la  mitad. 
Tan  poco  es  el  dinero  que  recibe  la  parroquia 
ahora,  que  sus  oficiales  anunciaron  recientemente 
el  cierre,  el  próximo  verano,  de  una  escuela 
dependiente  de  ella,  abierta  hace  77  años,  en  la 
que estudia un centenar de niños de primaria.

Los fieles de Madison acusan a los párrocos de esa 
Sociedad de plagar sus homilías de ideas radicales. 
Los  curas  han  prohibido  los  pantalones  y  faldas 
cortos  en  misa.  A  las  futuras  novias  les 
recomiendan  que  no  lleven  vestidos  que  dejen 
hombros  al  aire.  Exigen  a  los  feligreses  que 
reviertan  vasectomías  y  ligamientos  de  trompas. 
Critican  cualquier  tipo  de  anticonceptivo,  incluso 
los  que  sean  médicamente  necesarios,  por  ser 
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grave  pecado.  Le  niegan  la  comunión  a  aquellos 
que  no  se  hayan  confesado.  Y,  según  algunos 
feligreses,  les  preguntan  a  los  niños  en  el 
confesionario  si  se  masturban.  Esas  quejas  se 
vieron reflejadas ampliamente en 2009   en el diario 
local Wisconsin State Journal.

Los  curas  en  Wisconsin  exigen  a  los  feligreses  que 
reviertan  vasectomías  y  ligamientos  de  trompas  y 
han apartado a las mujeres del altar

EL PAÍS ha contactado en cuatro ocasiones con dos 
de  los  miembros  de  la  Sociedad  de  Jesucristo 
Sacerdote en Wisconsin,  los padres Faustino Ruiz y 
Jared  Hood  ,  destinado  a  Sauk  City.  Ambos 
rechazaron  explicar  sus actividades.  Ruiz  tachó las 
críticas  de  “mentiras”.  Un  portavoz  de  la  diócesis 
de  Madison,  Brent  King,  dijo  en  un  correo 
electrónico  que  “la  diócesis  ha  decidido  no  hacer 
más  comentarios  sobre  esta  historia  y  las  tristes 
noticias  de  Platteville,  Wisconsin,  sobre  estos 
padres  de  fe”.  Como  el  obispo,  la  diócesis  fierra 
filas en torno a los polémicos curas.

La  guerra  abierta  de  los  fieles  contra  los  nuevos 
curas viene de largo. En 2009, cuando dos de ellos 
-Ruiz, que es de España, y John del Priore- llegaron 
a  la  localidad  de  Platteville,  400  de  los  900  fieles 
católicos de la ciudad enviaron una carta al obispo, 
monseñor Robert Morlino  ,  pidiendo su relevo. Éste 
les  contestó  con  firmes  negativas  en  varias 
misivas.  En  la  última,  del  25  de  abril,  acusó  a  los 
propios fieles de chantaje y de distanciarse de dios 
al  reducir  los  donativos.  “No  son  los  feligreses 
quienes  pueden  despedir  a  curas  en  la  diócesis  de 
Madison”, asegura en ella.

El  obispo  Morlino,  que supervisa  132  iglesias  en el 
área de Madison, invitó a los curas en 2006, ante la 
falta  de  vocaciones.  Comenzaron  a  hacerse  cargo 
de Sauk City (3.109 habitantes),  donde impusieron 
ya  las  mismas  reformas  ultraconservadoras  que 
luego  llevarían  a  Platteville.  También  están 
presentes en Nueva Jersey, donde en 1991 el padre 
Gálvez  fundó  un  colegio.  En  2009,  la  Sociedad 
llevó  a  Wisconsin  a  una  quincena  de  mujeres 
consagradas,  procedentes  de  España,  Chile, 
Ecuador  y  Perú.  A  diferencia  de  las  monjas,  las 
mujeres  consagradas  hacen  promesas  -no  votos- 
de pobreza, castidad y obediencia.

En el Concilio Vaticano II, Roma se vio invadida por 
la  teología  protestante  progresista  y  varias 
corrientes de la ideología marxista”

Padre Alfonso Gálvez

La  Sociedad  de  Jesucristo  Sacerdote  fue  fundada 
como  pía  unión,  y  pasó  a  convertirse  en  una 
asociación  de  fieles  en  1986.  Gestiona  el  colegio 
privado  Shoreless  Lake  School  en  Totana,   Murcia. 
Su  fundador,  el  padre  Gálvez,  ha  escrito  varios 
libros,  en  los  que  acusa  a  las  jerarquías 
eclesiásticas en los tiempos del Concilio Vaticano II 
de  imponer  unas  ideas  progresistas  que  han 
provocado  una  grave  crisis  de  identidad  en  la 
Iglesia.  En una autobiografía  de 1994, traducida al 
inglés,  dice  que  entonces  Roma  “se  vio  invadida 
por  la  teología  protestante  progresista  y  varias 
corrientes de la ideología marxista”.

En  un  volumen  de  2009  critica  los  Encuentros 
Internacionales de Juventud, tan gratos al  anterior 
Papa,  Juan  Pablo  II,  por  estar  infiltrados  “por 
grupos  de  activistas  promotores  de  la 
homosexualidad  y  del  lesbianismo;  así  como 
también  [por]  las  sectas  protestantes  y 
propagandistas  judíos”.  En  su  autobiografía, 
Gálvez  se  confiesa  un  admirador  del  Opus  Dei,  se 
queja  del  “complejo  de  inferioridad  frente  al 
mundo  que  comenzó  a  asaltar  a  la  Iglesia  en  la 
década de los años 60” y añade que la “Iglesia debe 
tener  en  cuenta  la  tradición  cuando  se  enfrenta  a 
los desafíos del mundo moderno”.

En  una  Iglesia  Católica  diezmada  por  los  casos  de 
abusos a menores -varios de ellos en Wisconsin-, la 
respuesta  del  obispo  Morlino  a  la  espantada  de 
fieles  y  vocaciones  es  regresar  a  los  valores 
tradicionales,  previos  al  Concilio  Vaticano  II.  La 
Sociedad  de  Jesucristo  Sacerdote  se  dedica  con 
especial  empeño a  atraer  a  personas jóvenes a los 
rangos de la  iglesia.  El  problema para los  fieles  de 
Wisconsin,  que  se  han  quejado  de  sus  métodos 
reiteradamente, es que con tal de lograr más curas, 
el  obispado  está  dejando  los  bancos  de  las 
parroquias vacíos. [El País]

23. Cristianos «progres» defienden una 
Iglesia «más moderna», «indignada» y 
oenegera

Los  más  de  200  grupos  que  conforman  el 
movimiento  Redes  Cristianas  han  convocado  una 
Asamblea  Universal  del  Pueblo  Cristiano  para  los 
próximos  tres  años  con  motivo  del  50  aniversario 
del  Concilio  Vaticano  II,  con  el  objetivo  de 
“actualizar”  y  “dinamizar”  la  Iglesia  Católica  de 
forma  que  no  se  base  en  jerarquías  sino  que 
responda al “sentir” de los fieles.

En  este  sentido,  la  portavoz  de  Redes  Cristianas 
Raquel Mallavibarrena ha destacado que la Iglesia, 
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a  la  que  todos  ellos  pertenecen,  debe  ser 
“democrática,  participativa  y  estar  volcada  con  la 
justicia  y  la  defensa  de  los  Derechos  Humanos”, 
sobre todo, según ha indicado, en estos momentos 
en  que,  a  su  juicio,  la  Iglesia  “pasa  por  momentos 
muy delicados”.

Así,  ha  explicado  que  la  “crisis”  que,  a  su  juicio, 
atraviesa la Iglesia se debe a su “separación” como 
institución  de  la  evolución  del  mundo  y  ha 
apuntado que es necesario que, ante esta situación 
y  en  un  contexto  de  crisis  social  y  económica,  la 
gente se “indigne” y haga su postura “cada vez más 
pública, con respeto”.

Por  su  parte,  el  teólogo  y  portavoz  de  Redes 
Cristianas  Evaristo  Villar  ha  señalado  que  esta 
asamblea  se  convoca  en  estos  momentos  porque, 
aunque se considera “hijo” del Concilio Vaticano II, 
asegura que no fue resultado de “una asamblea del 
pueblo”  sino  que  fue  hecho  “fundamentalmente 
por la jerarquía”.

En  esta  línea,  ha  indicado  que,  aunque  los 
impulsores  del  Concilio  eran  “muy  ilustrados”  y 
“preparados”,  no  contaron  con  la  “base  social”  y 
“no  fueron  capaces  de  hacerse  autocrítica”, 
provocando, a su juicio, su “declive” que, según ha 
indicado,  se  advierte  en  “la  pérdida  de  cinco 
millones de fieles en este siglo o en el descenso del 
30  al  10  por  ciento  de  la  presencia  de  los  jóvenes 
en la Iglesia”.

No  obstante,  Villar  ha  señalado  que  tampoco 
quieren un Concilio Vaticano III y ha defendido una 
Iglesia  en  la  que  no  haya  diferencias  entre  la 
“jerarquía”  y  “el  pueblo”,  que  considere  a  todos 
“iguales”.

La  directora  de  la  revista  Alandar  y  también 
portavoz  de  Redes  Cristianas,  Cristina  Ruiz,  ha 
precisado  que  la  Asamblea  Universal  se 
estructurará en tres fases,  la  primera de las cuales 
se  centrará  en  contactar  con  los  distintos 
movimientos  cristianos  y  personas  dispersas  para 
animarles  a  expresar  públicamente  su  visión. 
[Alertadigital.com]

24. María Olivia Mónckeberg analiza caso 
de Marcial Maciel

En  entrevista  con  CNN  Chile,  la  periodista  y 
directora  del  Instituto  de  Comunicación  e  Imagen 
de  la  Universidad  de  Chile,  conversó  sobre  la 
noticia y su obra referente al tema.

La  investigación  en  contra  de  siete  sacerdotes, 
miembros  de  la  Congregación  de  Legionarios  de 

Cristo,  que  se  encuentra  realizando  El  Vaticano, 
trae  a  la  memoria  el  caso  de  Marcial  Maciel  y 
Karadima,  hechos  similares  cometido  en  nuestro 
país.

María  Olivia  Mónckeberg,  periodista  y  directora 
del  ICEI  de  la  U.  de  Chile,  destaca  que  a  pesar  de 
que  se  tenía  antecedentes  sobre  el  caso  del 
fundador de la congregación, y que las autoridades 
religiosas  lo  declararan  culpable,  no  hay  una 
investigación sobre los legionarios.

Mónckeberg  agregó  que  "el  influjo  sobre  los 
seguidores en la obediencia que les genera, es una 
cuestión muy fuerte". [El Observatodo]

25. Impuesto de Bienes Inmuebles (IBI).

Ante  tanta  información  mezclada  (en  ocasiones 
errónea,  de  forma  interesada)  que  ha  surgido 
durante las últimas semanas, pretendemos aportar 
una información.

Europa  Laica  desde  hace  varios  años,  viene 
denunciando la  situación de privilegio  que tiene la 
iglesia  católica  (IC)  en  España  con  éste  y  otros 
tributos,  donaciones  y  apropiaciones  de  suelo  e 
impuestos de todo tipo. Como consecuencia de los 
Acuerdos  con  la  Santa  Sede  de  1979,  pero  sobre 
todo,  como  fruto  de   una  determinada  “voluntad 
política”  mayoritaria  (con  alternancias  en  el 
poder),  que  -además-  en  estos  más  de  30  años  de 
democracia  formal  se  ha  visto  aumentada 
considerablemente,  con  nuevos  privilegios  y 
dádivas  (en  forma  de  suelo  o  subvenciones)  de 
forma  voraz,  además  de  reconocer  algunas 
prebendas  a  otras  confesiones  religiosas,  con  la 
finalidad  de  establecer  más  bien  un  "Estado 
multiconfesional",  que  no  progresa  hacia  su 
ACONFESIONALIDAD y mucho menos construir un 
Estado  auténticamente  Laico  desvirtuando  el 
concepto  de  laicidad,  confundiendo  los  españoles 
haciéndoles  creer  que  la  Laicidad  consiste  en 
atender  desde  las  arcas  públicas  a  todas  las 
religiones y establecer,  para el  mayor beneficio de 
estas,  el  principio  de  “café  para  todos”,  cuando  la 
Laicidad  consiste  en  todo  lo  contrario:  “el  Estado 
no  puede  ni  debe  financiar  ninguna  religión  con 
dinero público”.

Ha sido,  este año, con el  tema de los  recortes,  del 
déficit y del “anuncio” en Italia de cobrar el IBI a la 
IC  italiana  en  aplicación  de  una  sentencia  de  la 
Corte  Europea  de  Justicia  a  consecuencia  de  una 
denuncia  hecha  por  el  pequeño  Partido  Radical 
italiano,  que  esta  cuestión  está  en  “primera  línea 
informativa”.  Curiosamente,  hasta  ahora,  apenas 



habíamos logrado un mínimo de atención con este 
tema,  pero  “nunca  es  tarde”,  aunque  sin  voluntad 
política real,  poco o nada vamos a avanzar a pesar 
del  “intenso  ruido”  que  está  habiendo,  incluso 
"manipulado". 

Por  ello  Europa  Laica  ha  planteado  al  Parlamento 
(órgano  legislativo  que  tiene  la  máxima 
competencia  en  esta  materia)  la  siguiente 
propuesta:

a-  Que  se  suprima,  para  el  ejercicio  de  2013  de  la 
Ley  de  Haciendas  Locales,  la  exención  del  IBI 
(impuesto de bienes inmuebles rústicos y urbanos) 
a  la  Iglesia  Católica  y  otras  confesiones religiosas, 
así  como  a  sus  organizaciones  y  centros  de 
enseñanza y de proselitismo religioso.

b-  Que  se  inste  a  los  municipios  a  que  hagan  un 
censo,  de  los  bienes  inmuebles  rústicos  y  urbanos 
que  están  censados  y  registrados  a  nombre  de  la 
iglesia católica y de otras confesiones religiosas.

c-  Que  el  poder  legislativo  autorice  al  Gobierno  a 
que  se  deroguen  los  Acuerdos  del  Estado  español 
con la Santa Sede de 1979, especialmente y en este 
caso  el  de  Asuntos  Económicos,  por  el 
incumplimiento permanente por parte de la IC, que 
en el apartado 5 del artículo II  de dichos Acuerdos, 
mostraba  “su  propósito  de  lograr  los  recursos 
suficientes  para  la  atención  de  sus  necesidades”, 
en  suma,  se  comprometía  a  la  autofinanciación. 
Por lo tanto que se suprima de la Declaración de la 
Renta, a partir de 2012, la casilla de asignación a la 
IC.  Y  que  dada  la  grave  situación  económica  que 
atravesamos  se  retire  de  los  Presupuesto 
Generales  del  Estado  (PGE)  para  2012  la 
Disposición  Adicional  Séptima  que  fija  la  cantidad 
a entregarle a cuenta por dicho ejercicio.

Avalado, todo ello, por miles de firmas recogidas y 
entregadas  ya  al  Congreso  (y  se  siguen 
recogiendo),  centenares  de  mociones  en  los 
ayuntamientos de acuerdo con un modelo de texto 
que  elaboramos  en  su  día  y  que  está  siendo 
respaldado  por  grupos  de  izquierda  y  de  centro 
izquierda  (esencialmente  por  parte  de  concejales 
Izquierda  Unida,  pero  también  de  otros  grupos), 
enmienda  a  los  PGE  de  2012,  por  parte  del  grupo 
de  Izquierda  Plural  que  se  debate  esta  misma 
semana  en  el  Pleno  (*estaremos  atentos  para 
analizar  qué  diputados  y  grupos  la  apoyan),  etc. 
etc.

Para avanzar en el  hecho de que la IC y el  resto de 
confesiones religiosas,  con las  que  el  Estado tiene 
firmados  convenios  de  colaboración,  paguen 

impuestos,  esencialmente  el  del  IBI  y  otros  hay 
que: 

a-  Modificar  la  ley  de  Haciendas  Locales-texto 
refundido  2004  (salvo  en  el  País  Vasco,  que  tiene 
autonomía tributaria)

b- Derogar o no cumplir  los Acuerdos con la  Santa 
Sede  de 1979.  Habría  considerar  el  hecho de otras 
diversas entidades que no pagan IBI, sin causa muy 
justificada.  Hacer  un  censo  real.  Tener  en  cuenta, 
también,  la  Ley  de  Mecenazgo  y  la  que  el  actual 
Gobierno  nos  ha  anunciado  que  está  preparando, 
que  puede  ser  otro  peligrosísimo  “coladero”  para 
fundaciones  religiosas  y  particulares  que  donen 
bienes a entidades religiosas de todo tipo 

[europalaica@europalaica.com  , www.laicismo.org  ]

26. El teólogo Hans Küng dice que no hay 
nada que celebrar con motivo del 50 
aniversario del Concilio Vaticano II y 
declina invitación de católicos 
alemanes

El  famoso  teólogo  Hans  Küng  ha  declinado  la 
invitación que le había hecho el Comité Central  de 
los  Católicos  alemanes  para  asistir  a  una  gala  de 
celebración  en  Mannheim  del  cincuentenario  del 
renovador  concilio  Vaticano  II.  Y  ello  a  pesar  de 
que,  como  él  mismo  ha  explicado,  habría  sido  en 
esa  reunión  el  único  de  los  teólogos  activos  que 
participaron  en  aquel  concilio.  El  otro  teólogo 
todavía  activo  es  precisamente  el  alemán  Joseph 
Ratzinger, hoy Papa Benedicto XVI.

Küng ha  hecho pública  una carta en  la  que  explica 
los motivos de su no asistencia a un acto que, más 
que una celebración, dice que debería ser una misa 
funeral.

El  teólogo  suizo  acusa  en  ella  al  Papa  de  rechazar 
“cualquier  reforma  estructural”  de  la  Iglesia  y 
oponerse  al  entendimiento  ecuménico,  como 
demostró,  dice,  en  su  viaje  a  Alemania  el  año 
pasado, y de ser la causa principal de que “en todo 
el  mundo  muchos  católicos  sientan  gran 
pesadumbre  por  el  modo  en  que  ha  evolucionado 
la Iglesia católica en los treinta últimos añoos” y de 
que “muchos de ellos le hayan vuelto la espalda”.

“Este  Papa osa  incluso  oponerse  reiteradamente a 
lo  decidido  en  el  Concilio  Ecuménico,  que  es,  de 
acuerdo  con  el  derecho  eclesiástico,  la  máxima 
autoridad de la Iglesia”,  escribe Küng, quien acusa 
al  Pontífice  de  poner  en  peligro  la  unidad  de  la 
Iglesia por admitir sin precondiciones a los obispos 
“ilegalmente  ordenados”  de  la  ultraconservadora 
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Hermandad de San Pío X, “aunque rechazan puntos 
fundamentales del Concilio”.

“¿Y  qué  hay  de  los  obispos,  que,  según  aquel 
concilio,  deben  tener  una  relación  colegial  con  el 
Papa?  Tal  vez  se  sientan  frustrados,  pero  todos 
transigen  de  hecho.  En  cualquier  caso  no  hay 
apenas uno de los en torno a 5.000 dignatarios que 
se  atreva  a  encararse  al  sucesor  de  Pedro  como 
hizo  en  su  día  Pablo  con  Pedro  porque  éste  no 
estaba  actuando  conforme  a  la  verdad  del 
Evangelio,  como  se  dice  en  la  epístola  a  los 
gálatas”.

El  teólogo  se  pregunta  por  los  motivos  de  “tanta 
conformidad”  y  cree  haberlos  encontrado.  Son 
sobre  todo  un  “método  de  selección 
perfeccionado”,  la  prestación  de  juramento  de 
cada  obispo  al  “líder  espiritual”  en  Roma  y  “la 
continua  supervisión  de  los  obispos  por  parte  de 
nuncios y denunciantes”. Gracias a todo ello “unos 
gremios que en tiempos del Concilio se prestaban a 
tan  vivas  discusiones  se  han  convertido  en  un 
aparato dócil”.

Y,  continúa  el  suizo,  éste  “recuerda  por  su 
estructura  de  poder  a  los  mandos  de  los  sistemas 
totalitarios  y  dictatoriales,  en  los  que  nadie  se 
atreve a expresar una opinión discrepante”.

Tras  sus  durísimas  críticas,  Küng  elogia  la 
“valiente”  iniciativa  iniciada  por  un  grupo  de 
párrocos austríacos bajo el lema de Llamamiento a 
la desobediencia, que sólo expresa lo que “muchos 
párrocos  llevan  a  la  práctica  diariamente”.  Esa 
iniciativa,  dice  el  famoso  teólogo,  deja  claro  que 
“no se  debe  obediencia  a  los  obispos  si  éstos  a  su 
vez  han  desobedecido  exigencias  básicas  del 
Evangelio  o  cuando  anteponen  las  leyes  de  la 
Iglesia al bien de la comunidad y de los pastores de 
almas.”.

“De acuerdo con Pedro,  se debe mayor  obediencia 
a Dios que a los hombres. Pero el actual sucesor de 
Pedro  confunde  la  obediencia  a  Dios  con  la 
obediencia  a  él  mismo”,  concluye  la  carta  del 
teólogo rebelde Hans Küng.[La Opinión]

27.  Iglesia Católica no se hace cargo de 
problema pandillas

El  arzobispo  de  San  Salvador,  José  Luis  Escobar, 
afirmó  este  domingo  que  no  le  corresponde  a  la 
iglesia  católica  buscar  el  fin  al  problema  de  las 

pandillas en El Salvador, pues ello es una tarea que 
le  corresponde  a  la  toda  la  sociedad  salvadoreña. 
“No  creo,  sinceramente,  que  la  iglesia  tenga  en 
manos solucionar el problema de las pandillas, más 
bien  la  palabra  la  tiene  la  entera  sociedad,  el 
gobierno  con  el  apoyo  de  los  distintos  sectores 
sociales”,  afirmó  Escobar  en  una  rueda  de  prensa. 
El  prelado católico salvadoreño reconoció  que una 
tregua  entre  las  dos  principales  pandillas  ha 
permitido  bajar  los  índices  de  criminalidad  en  el 
país, aunque recordó que ello no significa que esos 
grupos  han  desaparecido.  La  tregua  entre  las  dos 
principales  pandillas,  la  Mara  Salvatrucha  (MS-13) 
y la Mara-18, se inició el pasado 9 de marzo. [AFP]

28. El sacerdote mexicano Alejandro 
Solalinde inicia en Barcelona periplo 
europeo

(Cataluña)  SOLIDARIDAD-DERECHOS  |  >  AREA: 
Asuntos sociales 

El  sacerdote  mexicano  Alejandro  Solalinde, 
amenazado de muerte en su país por su defensa de 
los  derechos  humanos  de  los  inmigrantes 
centroamericanos, ha iniciado hoy en Barcelona un 
periplo  de  más  de  dos  meses  por  Europa  para 
denunciar  la  situación  de  las  personas  inmigradas 
en su país.

Solalinde  ha  explicado  a  Efe  que  un  político  de  su 
país  ha  puesto precio  a  su  cabeza  -"cinco millones 
de  pesos"-  y  que  tanto  Amnistía  Internacional 
como  dos  procuradorías  le  han  aconsejado  que 
alargue  al  máximo su  viaje  para  intentar  calmar  la 
situación  y  que  cambien  las  condiciones  antes  de 
regresar.

El  padre  Solalinde  ha  dicho  que  espera  que  las 
elecciones mexicanas,  convocadas para el  próximo 
1 de julio, sirvan para cambiar alguna cosa "aunque 
ninguno  de  los  partidos  incluye  nada  en  favor  de 
los  inmigrantes  centroamericanos  en  sus 
programas".

El  sacerdote  ha  explicado  que  el  reglamento  de 
extranjería para defender los derechos humanos de 
los  emigrantes  de  su  país  está  sin  desarrollar  y  ha 
asegurado  que  en  periodo  electoral  el  gobierno 
tampoco se lo va a plantear.

Malos  tratos  físicos  y  psíquicos,  privación  de 
libertad  y  negación  del  acceso  a  la  justicia  son 
algunas  de  las  vulneraciones  de  los  derechos 
humanos  de  los  emigrantes  en  México,  ha 
denunciado el padre Solalinde.

http://www.abc.es/agencias/noticia.asp?noticia=1172853
http://www.abc.es/agencias/noticia.asp?noticia=1172853
http://www.abc.es/agencias/noticia.asp?noticia=1172853


El  religioso  tiene  previsto  realizar  hoy  y  mañana 
varios  actos  en  Cataluña  para  denunciar  la 
situación  de  los  inmigrantes  en  México,  donde 
calcula  que  aproximadamente  1,2  millones  de 
personas  intentan  cruzar  la  frontera  norte  con 
Estados  Unidos,  la  misma  cantidad  que  llega 
aproximadamente  desde  centroamérica,  la 
mayoría  de  Guatemala,  Honduras,  Nicaragua  y  El 
Salvador, por el sur.

"Las  amenazas  no  son  solamente  del  crimen 
organizado, sino también de autoridades y policías 
corruptos y de personas que quieren hacer negocio 
con  los  emigrantes",  ha  asegurado  Solalinde,  que 
es el director del albergue Hermanos en el Camino, 
ubicado  en  el  sureño  estado  de  Oaxaca,  donde 
unos  200  indocumentados  centroamericanos 
llegan a diario  en busca de comida y refugio en su 
tránsito hacia EEUU.

El  coordinador  de  la  Movilidad  Pastoral  de  la 
Diócesis de Tehuantepec ha explicado a Efe que no 
tiene  previsto  entrevistarse  con  las  autoridades 
eclesiásticas  catalanas  y  que  únicamente  ha 
contactado con algunos sacerdotes de base.

Invitado  por  las  Brigadas  Internacionales  de  Paz, 
Solalinde  viajará  desde  España  a  Italia,  Suiza  y 
Francia  para  seguir  denunciando  la  necesidad  del 
reglamento de extranjería en su país.

"Aunque  siga  en pie  la  amenaza  de muerte  y  gane 
quien  gane  las  elecciones,  el  día  3  de  julio 
regresaré  a  México",  ha  asegurado  a  Efe  el 
sacerdote diocesano.

En  México  funcionan  ya  55  albergues  para 
emigrantes  que  son  de  la  Iglesia  y  más  de  500 
defensores  de  los  derechos  humanos  trabajan  en 
ellos.

Respecto a los emigrantes en Europa,  Solalinde ha 
opinado  que  aquí  "hay  una  mejor  disposición  a 
garantizar  los  derechos  humanos,  pero  no  de  los 
emigrantes,  hay  mucha  resistencia".  "¿Por  que  se 
garantizan  los  derechos  humanos y  la  dignidad  de 
unas personas y de otras no?", se pregunta.

Preguntado  sobre  la  progresiva  secularización  de 
Europa,  el  sacerdote  mexicano  ha  dicho  que  "es 
consecuencia de una Iglesia que se ha apartado del 
mandato de Cristo".

"Él  nunca  mandó  una  Iglesia  para  que  se  hiciera 
rica  y  poderosa,  sino  para  que  estuviera  con  los 
pobres,  nosotros  mismos  estamos  alejando  a  las 
personas  de  la  Iglesia  porque  nos  alejamos  de 
nuestra  misión",  ha  dicho  el  sacerdote.  [ABC.es 
/Agencias]

29. Vaticano respalda reformas de 
Legionarios a pesar de revelaciones 

El  Vaticano  expresó  el  jueves  confianza  en  el 
delegado papal que está atendiendo los problemas 
en  la  orden  Legionarios  de  Cristo,  a  pesar  de  las 
revelaciones  de  que  los  superiores  de  la  misma 
sabían  que  su  sacerdote  más  prominente  había 
engendrado un hijo hace años.

Según  la  nueva  información,  los  jerarcas  de  la 
Legión no hicieron nada para retirar al clérigo de la 
enseñanza de moral a seminaristas ni  para impedir 
que hablara públicamente sobre ética.

El  vocero  del  Vaticano,  Federico  Lombardi,  dijo  a 
The  Associated  Press  que  el  proceso  de  la  Santa 
Sede  para  reformar  a  los  Legionarios  es 
“ciertamente  largo  y  complejo,  precisamente 
porque tiene la intención de ser profundo”.

Lombardi,  empero,  rechazó sugerencias de que las 
revelaciones  sobre  el  sacerdote  Thomas  Williams 
—y la  admisión  reciente  de los  Legionarios  de que 
siete  sacerdotes  estaban  bajo  investigación  por 
presuntamente abusar sexualmente de menores de 
edad—  ponen  en  duda  si  es  realmente  posible  un 
cambio en la orden.

Por  el  contrario,  subrayó,  las  revelaciones 
mostraron que,  bajo el  mando del delegado papal, 
cardenal  Velasio  De  Paolis,  los  Legionarios  están 
haciendo lo correcto.

“Incluso  las  recientes  comunicaciones  públicas 
sobre los Legionarios parecen una nueva y positiva 
señal  de  transparencia”,  señaló.  “No  hay  razón 
entonces para no tener  confianza  en la  manera en 
que  el  cardenal  De  Paolis  está  conduciendo  esta 
compleja senda de renovación”.

Williams,  un  teólogo  moral  estadounidense,  quien 
fue  el  rostro  público  de  los  Legionarios  durante 
años,  admitió  el  martes  que  tuvo  una  relación 
amorosa  con  una  mujer  y  engendró  un  hijo  “hace 
varios años”. No identificó a la mujer ni dijo si paga 
la  manutención  de  su  descendiente,  aunque  los 
Legionarios señalaron que el niño recibía atención.

Los  Legionarios  aceptaron  posteriormente  que  los 
superiores de Williams sabían sobre el niño pero no 



retiraron  de  inmediato  al  cura  de  su  papel 
prominente como profesor  de teología  moral en la 
universidad de los Legionarios en Roma ni como un 
popular  comentarista  de  televisión,  escritor  y 
vocero.  La  orden  se  ha  negado  a  decir  cuándo  fue 
precisamente que se enteraron los superiores.

Williams fue retirado de su cargo de enseñanza en 
febrero  después  de  que  un  grupo  de  víctimas 
españolas  confrontó  a  los  Legionarios  con  una 
carta  que  mencionaba  las  acusaciones  contra 
Williams y otros sacerdotes de la orden por abuso a 
menores.  El  asunto  se  volvió  público  después  de 
que la AP obtuvo una copia de la carta y solicitó la 

semana  pasada  comentarios  por  parte  de  los 
Legionarios.

Las  revelaciones  y  el  posible  encubrimiento 
respecto  del  conocimiento  inicial  sobre  el  hijo  de 
Williams han suscitado dudas sobre si es realmente 
posible  salvar  a  los  Legionarios,  orden  que  ha 
estado  en  problemas  desde  que  admitió  en  2009 
que su fundador, el mexicano Marcial Maciel, había 
violado  y  abusado  de  seminaristas  y  había 
engendrado un total de tres hijos con dos mujeres. 
[Diario Las Americas.com]
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30. Nieves García Horcajada deja el 
Regnum Christi después de 28 años

Nieves  García  era  una  consagrada  que  dejó  el 
tercer  grado  de  Regnum  Christi  &  vio  la  verdad 
sobre la Legión de Cristo y Regnum Christi.

Estimado P. Montan,

Le  mando  esta  carta  para  que  usted  la  remita  al 
Delegado Pontificio, Monseñor De Paolis.

Me  llamo  Nieves  García  Horcajada,  llevo  casi  28 
años consagrada en el  Regnum Christi,  y tengo 48 
años y medio. Agradezco a Dios su infinita bondad 
y misericordia para con mi alma a lo largo de toda 
mi vida. Creo que ha llegado el momento de hacer 
públicos  los  motivos  por  los  que  deseo  vivir  mi 
consagración  solo  de  cara  a  Dios,  como  hija  de  la 
Iglesia  y  acogida  a  la  paternidad  del  obispo  de  mi 
diócesis.

No pido ninguna dispensa de promesas porque me 
consagré  a  Cristo  y  con  su  gracia  a  Él  le  quiero 
seguir  siendo  fiel,  viviendo  pobreza,  obediencia  y 
castidad.  No  pido  desvincularme  del  Regnum 
Christi  (que  es  la  expresión  de  moda)  porque  en 
este momento la aprobación del Regnum Christi no 
es  definitiva,  está  en  revisión,  por  lo  tanto  no  la 
reconozco  como  institución  aprobada 
ordenadamente  y  de  derecho  pontificio.  Ahora 
están  bajo  la  aprobación  de  un  Delegado 
Pontificio, que no es por lo tanto el Papa.

Para  su  tranquilidad,  y  la  de los  superiores,  aclaro 
mi  situación  de  vida,  respecto  al  Movimiento. 
Agradezco  la  ayuda  económica  que  me  han  dado 
este pasado año, aunque era lo normal pues seguía 
a la espera.

Dado que hago pública esta carta para que no haya 
interpretaciones  por  parte  de  nadie  acerca  de  mi 
persona,  quiero  empezar  aclarando  que  he  sido 
una  persona  muy  feliz  en  el  tiempo  que  he  vivido 
en  esa  institución.  Feliz  por  la  oportunidad  de 
conocer  a  Cristo  y  amarle,  y  por  haberme 
permitido conocer y servir a miles de personas que 
me  han  dado  sin  merecerlo  su  cariño  y  confianza. 
Feliz  por  la  caridad,  en  ocasiones  vivida  en  los 
equipos  en  los  que  he  vivido.  Doy  testimonio  de 
cuanta  bondad  y  pureza  hay  en  los  corazones  de 
mis  compañeras,  que  para  mí  han  salido  un 
aliciente  y  un  testimonio  de  vida.  Ahora  soy  un 
poco más feliz porque vivo para ser amada primero 
por  El,  con  más  humildad  y  necesidad,  como 
creatura e hija suya. A todas y a cada una de todas 
las personas que he tratado, quiero dar las gracias 
de todo corazón. A todas las llevaré siempre en mi 
corazón  porque  están  presentes  en  mi  oración 
diaria.  Las  consagradas  que  han  salido,  las  que  se 
quedan.  Esto  son  diferencias  y  categorías 
humanas,  no  cristianas,  con  las  que  no  comulgo. 
Todos vivimos en el  Corazón de Jesús y  en el  seno 
de nuestra Madre la Iglesia.

Las  puertas  de  mi  vida  venidera  están  abiertas  a 
todas.  Pueden  tocar  cuando  quieran,  y  aquí 
tendrán  siempre  a  la  Nieves  que  han  conocido, 
(Nievecitas de limón para las mexicanas), aunque a 
veces  me  retraso  un  poco  en  contestar,  pero  lo 
hago.

¡Cuántas  cosas  hemos vivido en  estos  últimos tres 
años,  P.  Montán!  No  se  imagina  que  increíble 
aventura  espiritual  nos  tenía  preparada  Nuestro 
Señor.  Le  encantan  las  sorpresas,  pero  más  le 
gusta la verdad y el auténtico amor.



Yo fui de las grandes admiradoras de Maciel desde 
los  12  años.  Hasta  algo  fanática  del  RC.  Cuando 
Jesús  metió  ese  gol  espectacular  a  través  del  cual 
la  verdad  emergió  después  de  haber  estado, 
escondida casi  60 años,  todo cambio.  Comenzó un 
segundo  tiempo  del  partido  de  mi  vida,  muy 
distinto.

Mi  pobre  razonamiento,  al  saberlo,  fue  muy 
simple.  Si  este  hombre,  a  quien  espero  Dios  haya 
acogido  en  su  misericordia  y  por  quien  sigo 
rezando, nos engaño, y él fue el iniciador del RC, es 
de  lógica  que  hemos  de  revisar  toda  la  obra  de 
arriba  abajo,  pues  todo  venía  de  él:  carisma, 
metodología, espiritualidad…todo. Al poco tiempo, 
para  mi  gran  sorpresa,  vi  que  había  un  grupo  de 
superiores  que  no  estaban  dispuestos  a  hacer  la 
verdad. Fui  testigo de que me mintieron, y no solo 
en una ocasión.  Ahí entró la duda ¿Cómo obedecer 
a personas que mienten? No es Dios el  padre de la 
mentira  ¿Y  mi  conciencia  dónde  queda?  A  ella  me 
agarré  y  la  luz  de  la  verdad  fue  entrando,  con 
mucho  dolor  pero  llenándome  de  paz.  De  esa  paz 
que el mundo no puede quitar. Ese era el camino.

Estuve  cerca  de  los  visitadores,  acudí  a  Roma  tres 
veces  para  hablar  con  el  P.  Álvaro,  el  P.  Luis,  con 
miembros  del  Consejo  Pontificio  para  laicos,  con 
personas  que  trabajaban  en  la  Congregación  para 
la vida consagrada y sociedades apostólicas;  hablé 
con jóvenes que habían sido abusados sexualmente 
por  legionarios  que  no  eran  ya  el  P.  Maciel  (algo 
que  ha  sucedido  en  bastantes  ocasiones),  y  los 
acompañé  a  denunciar  ante  el  visitador 
correspondiente.  He  denunciado  con  las 
autoridades  correspondientes  de  la  Iglesia  como 
pide el Santo Padre, al  ver que algunos superiores, 
los  encubrían.  Descubrí,  en  ese  tiempo,  que  la 
aprobación que tenían nuestros Estatutos no venía 
realmente  del  Santo  Padre,  era  un  papel  firmado 
por  hombres  que  habían  mentido,  letras  muertas 
en  un  papel.  Nunca  fueron  “la  voluntad  de  Dios”. 
Acudí a tres canonistas expertos y todos me decían 
lo  mismo.  Fueron  unos  años  en  los  que  sentía 
dentro  de  un  huracán  y  no  podía  salirme  de  él. 
Aquellas personas que me conocen le podrán decir 
que en general  soy alguien conciliador,  obediente, 
tranquila.  ¿Qué  me  ha  pasado?  No  lo  sé.  Quizás 
mis  formas  no  fueron  siempre  las  más  serenas, 
pero le confieso que sentí MIEDO, mucho miedo de 
haber  dado  mi  vida  a  una  mentira.  Perdone  P. 
Montán  pero  estudié  filosofía  antes  de 
consagrarme  y  el  tema  de  la  verdad,  para  mí  es 
vital.

Yo  estaba  dispuesta  a  luchar  el  resto  de  mis  días 
para hacer  de nuevo esta obra,  pero cimentada en 
la  roca  de  la  verdad  que  es  Cristo,  y  sin  ocultar 
nuestra mentira. Hacerlo con humildad, de la mano 
de  la  Iglesia.  ¡Cuánto  me  hubiera  gustado!  Pero 
aun  habiendo  hecho  todo  lo  posible,  me 
encontrado  con  un  muro  gigante  y  misterioso  que 
oculta,  miente (la  verdad menos uno es la  mentira 
más  peligrosa),  y  a  veces,  confieso  con  dolor, 
sostenido  por  algunos  hombres  de  Iglesia,  que  no 
son modelos de Evangelio. Desconozco sus últimos 
motivos, pero al menos sus hechos están muy lejos 
de ser semejantes a los hechos de Jesús, mi amado 
y  Buen  Jesús.  Tristemente  reconozco  que  me  ha 
defraudado  mucho  el  Cardenal  De  Paolis, 
especialmente desde que no hizo la comisión de la 
verdad.

Hablé,  escribí,  traté  de  servir  y  ayudar  a  mis 
compañeras  pero  eso  me  costó  una  invitación 
solapada  a  irme  a  mi  casa.  Mis  padres,  que  han 
entregado  a  Dios  a  sus  dos  hijas,  con  80  años 
ahora, me abrieron las puertas de su casa, sanaron 
mis  heridas,  respetaron  realmente  mi  proceso, 
cuidaron  mi  fe  y  mi  vocación.  Le  doy  gracias 
infinitas a Dios por mi familia.  Yo la  he tenido y la 
tengo  ahora,  otras  ya  no  la  tienen,  y  también  las 
invitaron  a  coger  su  maleta,  e  irse  a  buscar  otro 
techo.  Mis  padres  me  han  devuelto  la  fe  en  la 
familia,  que perdí en el RC. Esa familia del RC, que 
cuando llegué a Madrid,  me invitó a no asistir  ni  ir 
a  Mirasierra.  Quiero  contar  los  hechos,  no  porque 
esté herida, sino porque la verdad por dolorosa que 
sea, nos puede abrir la conciencia, nos purifica, nos 
ayuda a ser humildes y nos permite que no vuelva a 
suceder con otras.

Dios  me  ha  regalado  experiencias  maravillosas  en 
estos  meses,  como  poder  reconciliarme  y  pedir 
perdón mutuo con mi equipo de Las Rocas, cuando 
algunas  de  ellas  escribieron  cartas  pidiendo  mi 
expulsión  por  hablar  con  la  verdad.  ¡Que  bella  es 
nuestra  fe!  De  la  mano  de  Jesús  y  con  un  poquito 
de  humildad  la  reconciliación  es  posible  Y  COMO 
SANA EL ALMA. Repito, las puertas de mi vida y de 
mi  corazón  están  abiertas  a  todos,  al  P.  Álvaro,  al 
P.  Luis,  a  Maleny,  al  P.  Delgado algunos a quienes 
he  buscado  (excepto  el  P  Luis  que  siempre  estuvo 
ahí),  y nunca “hemos logrado coincidir”. De verdad 
que  se  lo  agradecería  mucho,  mucho.  Les  quiero 
más de lo que ellos se imaginan.

Pido  perdón  a  todas  mis  compañeras  por  el  mal, 
que  siempre  inconscientemente  pudiera  haberles 
hecho, y ahora por el  dolor que sé que les causo al 



escribir  estas  líneas,  pero  es  mayor  mi  amor  a 
ellas, y Dios que me juzgará al final de esta vida, es 
testigo de ello.

Esta  decisión  la  he  tomado  después  de  volver  a 
Roma y hablar con el cardenal Joao,  un hombre de 
Dios  y  evangélico.  Él  no  me  lo  ha  dicho,  pero  me 
confirmó lo que ya sabía. También lo ha provocado 
el  hecho  de  haber  vivido  junto  a  dos  compañeras 
su invitación a ir a recoger su maleta, sin dormir en 
el  centro,  después  de  25  y  34  años  de 
consagración.  ¿Por  qué  Jesús  quiso  que  yo 
estuviera ahí a su lado? No lo sé,  pero así  fue.  Y la 
he  tomado  después  de  muchas  horas  de  oración 
delante de Jesús Eucaristía, muchas.

Le  doy  gracias  públicamente  a  mi  hermana  de 
sangre  y  de  consagración.  Ella  ha  sido  mi  buen 
samaritano, que acudió a mi lado cuando caí  en el 
camino,  sabiendo  lo  delicada  de  la  situación,  pero 
eligió  amar  primero.  Ella  sigue  adelante  fiel  a  su 
conciencia  y  es  una  valiente.  ¡Animo,  mi  niña,  te 
apoyo  en  todo,  porque  sé  que  buscas  a  Dios  con 
sinceridad,  como  muchas  a  tu  lado!  Seguimos  por 
encima  de  todo  siendo  HERMANAS.  Ella  me  ha 
enseñado lo que es el respeto, la comprensión y LA 
FRATERNIDAD.

Quisiera  estar  cerca  de  todas  y  todos,  de  las  de 
Totus Tuus,  a quienes tengo la  oportunidad de ver 
con más frecuencia, y con las del RC y las que ya no 
lo  son.  Así  como  todas  las  personas  maravillosas 
que  Dios  ha  puesto  en  mi  vida  a  lo  largo de  estos 
años,  de  los  legionarios  que  han  sido  compañeros 
de  fatigas  en  la  búsqueda  de  la  verdad,  los  que 
están  dentro  y  fuera,  de  otros  valientes  que  han 
hecho  la  verdad  a  fondo  y  para  ser  fieles  a  su 
conciencia  han  dejado  el  sacerdocio  que  fue 
forzado  por  Maciel;  a  todos  les  doy  las  gracias,  y 
espero  seguir  en  contacto  y  siempre  unidos  en  la 
oración,  en  el  Corazón  de  Jesús,  en  la  fidelidad  al 
Papa  y  al  amparo  de  la  Virgen  del  Perpetuo 
Socorro,  mi  gran  amiga,  protectora,  fuente  de 
inspiración y consoladora.

Ahora a vivir como Ella, salvando las distancias, en 
este  mundo  tan  necesitado  de  esperanza, 
caminando  con  las  personas,  entre  ellas,  sin  más 
identidad  que  mi  fe  en  el  Evangelio,  y  mi  corazón 
consagrado.

Acabo  ya  estas  líneas  porque  no  puedo  dejar  de 
llorar.  P.  Montan  dígales  a  todas  las  que  vea,  que 
las  quiero  mucho,  que  nunca  las  voy  a  olvidar, 
nunca.

Dicen  que  quien  mucho  se  despide,  pocas  ganas 
tiene.  En  fin  Padre,  creo  que  queda  clara  mi 
posición,  de  todas  formas  si  queda  alguna  duda, 
pues  ya  sabe,  un  correo  o  una  llamadita.  ¡Ánimo 
Padre,  a  vivir  por  encima  de  todo  la  caridad  de 
Jesús y ya verá como todo se empieza a arreglar! El 
amor  es  el  secreto  que  conquista  el  mundo,  el 
amor humilde y siempre en la verdad.

Legionarios,  consagradas,  ex  consagradas,  Totus 
Tuus…os  quiero  mucho.  Rezad  por  mí,  lo  necesito 
mucho.  Sigue  la  aventura  de  la  vida.  Todos 
morimos,  lo  que  importa  es  HABER  VIVIDO 
ANTES…AMANDO.  Alguien  (San  Juan  de  la  Cruz) 
dijo  que  al  final  de  la  vida  solo  se  nos  juzgará  del 
amor, pues a AMAR MUCHO. [Equipo editorial]

31. Sacerdotes casados y mujeres en la 
iglesia católica: ¿Un pecado?

Los  sacerdotes  en  la  iglesia  católica  siempre  son 
hombres  y  no  se  pueden  casar,  pero  un  grupo  de 
ellos  en  Irlanda  piensa  que  la  religión  está 
equivocada  en  cuanto  a  esto  y  quiere  que  la 
religión  avance  al  siglo  actual.  ¿Es  un  pecado  que 
haya  sacerdotes  femeninos  u  hombres  que  son 
casados?  Para  muchos,  la  respuesta  es  no,  pero 
seguro  que  hay  un  grupo  gigante  de  personas  que 
dicen que la vida de un cura es así, siempre ha sido 
así y también debe ser así.

Pero  ¿por  qué?  Un  hombre  casado  puede  ser  un 
buen  cura,  y  quizás  mejor.  El  ser  humano  es  un 
animal y  se necesita una vida sexual  para una vida 
sana. Prohibir un matrimonio ya no tiene sentido y 
la  única  regla  peor  que  ésa  es  que  las  mujeres  no 
pueden  ser  sacerdotes.  Un  católico  no  puede 
criticar las otras religiones del mundo, pues la suya 
no trata a las mujeres igual que los hombres y está 
muy mal esa forma de pensar.

Dichos  curas están  en  el  proceso  de  intentar 
cambiar las leyes de la iglesia,  no solamente en su 
país  sino  por  el  mundo  entero.  Ojalá  que  el  Papa 
les  haga  caso  pues  si  no,  dentro  de  unas  décadas 
no  habrá  más  personas  interesadas  en  asistir  a 
misa  en  la  iglesia  católica.  Hay  que  modernizar  y 
pronto.[Impre.com]

32. Todos somos monjas

Las  monjas  católicas  no  son  las  tradicionalistas 
mojigatas  de  las  caricaturas.  No,  ¡las  monjas 
pueden hacer temblar los cimientos!

Ya  fuera  sacando  doctorados  o  trabajando  como 
cirujanas,  ellas  fueron  las  primeras  feministas, 
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mucho  antes  de  que  estuviera  de  moda  que  las 
mujeres  trabajaran.  Fueron  las  primeras  mujeres 
C.E.O.  como  administradoras  de  hospitales, 
escuelas y burocracias complicadas, 

Están también entre la gente más valiente, tenaz y 
admirable  del  mundo.  En  mis  viajes  he  visto 
heroicas  monjas  desafiar  cabecillas  militares, 
rufianes  y  bandidos.  Incluso  cuando  los  obispos 
han desgraciado la iglesia ocultando la violación de 
niños,  las  monjas  la  han  redimido  con  su  trabajo 
humilde en beneficio de los más necesitados.

De  modo,  Papa  Benedicto,  que  todo  lo  que  le 
puedo decir  es:  Usted  está loco si  se  mete  con las 
monjas.

El  Vaticano  ha  lanzado  una  hiriente  reprimenda  a 
las  monjas  estadounidenses  este  mes  y  ha 
encargado  a  un  obispo  supervisar  una 
recomposición de la organización que representa al 
80 por ciento de ellas. De hecho, el Vaticano acusó 
a  las  monjas  de  preocuparse  demasiado  de  los 
pobres  y  no  lo  suficiente  del  aborto  y  del 
matrimonio gay.

¿De  qué  Biblia  están  hablando?  Jesús  en  los 
Evangelios  repetidamente  habla  de  pobreza  y 
justicia social,  pero nunca menciona ni el aborto ni 
la  homosexualidad.  Si  se  mira a  quién  ha  emulado 
más  estrictamente  la  vida  de  Jesús,  el  Papa 
Bendicto  o  la  monja  promedio,  sin  dudar  un 
momento son las monjas.

Desde  la  enérgica  intervención  papal  contra  las 
monjas,  éstas  han recibido un apoyo desbordante. 
“En todo el país las monjas fueron buscadas por los 
católicos  en  las  liturgias  dominicales  con  una 
pregunta  muy  simple:  ‘¿Cómo podemos  ayudar?’  “ 
reportó  The  National  Catholic  Reporter.  También 
cita una parroquia donde una declaración de apoyo 
a  las  monjas  desde  el  púlpito  suscitó  un  gran 
aplauso,  y  otra  donde  se  oyeron  gritos  como: 
“¡Adelante, muchachas!”

Hay en camino por lo menos cuatro iniciativas para 
solicitar  apoyo a las monjas.  Una en  Change.org ha 
recogido  ya  15,000  firmas.  El  título  de  esta 
columna  está  tomado  de  un  ensayo  de  Mary  E. 
Hunt,  una  teóloga  católica  que  está  desarrollando 
una  propuesta  para  que  los  católicos  cambien  sus 
contribuciones  de  las  parroquias  locales  a  las 
monjas.

“¿Cómo  se  atreven  a  ir  contra  57,000  mujeres 
dedicadas, con una edad promedio arriba de los 70 
y  que  trabajan  sin  descanso  por  un  mundo  más 
justo?”  escribió  Hunt.  “Cómo  se  atreven  los 

mismos hombres que presiden en una iglesia  caída 
en profunda desgracia debido a la  conducta sexual 
errada  y  ocultamiento  por  los  obispos,  a  distraer 
de sus propios  problemas creando otro nuevo para 
las religiosas mujeres?”

Sor  Juana  Chittister,  una  prominente  monja 
benedictina,  dijo  que  al  principio  se  preocupó  de 
que  las  monjas  dedicaran  tanto  tiempo  a  los 
pobres que no iban a encontrar aliados. Añadió que 
el flujo de apoyo la ha dejado sin respirar.

“Es sorprendentemente maravilloso,”  dijo.  “Vemos 
generaciones  de  laicos  que  saben  dónde  están  las 
hermanas  –en  las  calles,  en  las  cocinas  soperas, 
dondequiera  que  hay  dolor.  Están  con  los 
moribundos, con los enfermos, y la gente lo sabe.”

Sor  Juana  me  habló  de  un  ghetto  en  Erie,  en 
Pennsylvannia,  donde  su  orden  de  120  monjas 
maneja  una  cocina  sopera,  una  enorme  despensa 
con  comida  y  uno  de  los  más  grandes  programas 
educativos para los desempleados en el estado.

Yo  tengo  mi  debilidad  por  las  monjas  porque  he 
visto  de primera mano que ellas  sacrifican  su  ego, 
su seguridad y su comodidad para servir  a  los  más 
necesitados de la tierra. ¿Se acuerdan d

“Koni  2012”,  el  video  en  Internet  a  principios  de 
este  año,  sobre  un  cabecilla  militar  africano 
llamado Joseph Koni? Una de las pocas heroínas en 
la  larga  caída  de  Kony  era  una  hermana  Comboni, 
Sor Rachele Fassera.

En  1996,  el  ejército  de  Kony  atacó una  escuela  de 
niñas  en  Uganda  y  raptó  a  139  alumnas.  Sor 
Rachele caminó a través de la selva persiguiendo a 
los  raptores  –entre  los  más  temibles  hombres  que 
uno  pueda  imaginar,  notorios  porque  violan  y 
torturan  hasta  la  muerte  a  sus  víctimas. 
Eventualmente,  ella  alcanzó  a  los  200  pistoleros  y 
les  exigió  que  soltaran  a  las  niñas.  De  alguna 
forma,  intimidó  al  cabecilla  a  cargo  hasta  que 
soltara a la gran mayoría de las niñas.

Apuesto  a  que  las  monjas  van  a  ganar  también 
ahora.  Después  de  todo,  las  hermanas  son  muy 
santitas,  pero  son  muy  astutas.  Elías  Chacour,  el 
prominete  arzobispo  palestino  de  la  Iglesia 
Católica  Griega  Melkita,  cuenta  en  una  memoria 
que  en  una  ocasión  preguntó  en  un  convento  si  le 
podían  proveer  con  dos monjas  para  una  proyecto 
de  alfabetización  comunitaria.  La  madre  superiora 
le dijo que tendría que comprobar con suobispo.

“El  obispo  fue  muy  claro  en  su  rechazo  para 
permitir  dos  monjas,”  le  dijo  la  madre  superiora 
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más  tarde.  “No  lo  puedo  desobedecer  en  eso.” 
Pero añadió: “¡le voy a mandar tres monjas!”

Las monjas han triunfado antes sobre una jerarquía 
equivocada.  En  el  siglo  XIX  la  Iglesia  Católica 
excomulgó  a  una  monja  australiana  llamada  Mary 
MacKillp después que su orden puso en evidencia a 
un  cura  pedófilo.  Sor  Mary  fue  invitada 
eventualmente  de  vuelta  a  la  iglesia  y  llegó  a  ser 
muy renombrada por su trabajo con los pobres.  En 
2010,  el  Papa  Benedicto  la  canonizó  como  a  la 
primera santa australiana.

“Dejémosnos  guiar”  por  las  enseñanzas  de  Sor 
Mary,  declaró  entonces  el  Papa. 
[TheNewYorkTimes]

33. La marcha de las madres que estaban 
solas

La  frase  de  Javier  Hernández  Valencia,  de  la 
Oficina  del  Alto  Comisionado  de  las  Naciones 
Unidas  para  los  Derechos  Humanos  en  México  es 
categórica, hace que duela hasta la médula: Nunca 
había  visto  a  madres  tan  solas  a  lo  largo  de  todos 
mis años de servicio en Naciones Unidas. Se refiere 
a  las  madres  de  las  víctimas  de  esta  nueva  guerra 
sucia  en  México,  a  las  que  más  han  pagado  la 
obcecación  calderoniana  y  los  atropellos  de  las 
fuerzas  del  orden  en  esta  guerra,  en  esta  muerte 
interminables.  Son  estas  madres  norteñas  que 
salieron  de  Nuevo  León,  Coahuila  y  Chihuahua  y 
llegaron  a  la  ciudad  de  México  a  manifestarse  en 
un día en que no tienen nada que celebrar. Son las 
madres  que  integran  la  Marcha  de  la  Dignidad 
Nacional,  Madres  buscando  a  sus  hijos  e  hijas  y 
buscando justicia.

Desde el 8 de mayo realizaron no un éxodo, sino un 
ínxodo,  un  camino  hacia  adentro,  al  corazón  del 
país,  porque  cada  kilómetro  de  camino  recorrido, 
porque  cada  pueblo  y  ciudad  visitados  es  un 
espacio  para  llamar  a  las  conciencias,  para 
construir solidaridades.

¿Por  qué  precisamente  de  estas  entidades 
norteñas?  Porque  son  las  que  al  fragor  de  esta 
guerra  que  la  gente,  que  las  madres  ni  declararon 
ni  aceptaron,  que  han  desaparecido  cientos  de 
personas,  de  hijos,  de  hijas,  nombradas, 
recordadas,  lloradas.  Muchachas  que  fueron 
raptadas,  muchachos que desaparecieron mientras 
viajaban  por  carretera;  que  fueron  detenidos  por 
las policías y el Ejército y nunca se les volvió a ver. 
Que  salieron  al  trabajo  y  a  divertirse  y  no se  supo 
más de ellas.

También  hay  madres  de  Centroamérica,  de 
Honduras y El Salvador, aquellas que vieron un día 
partir  a  su  hija,  a  su  hijo  con  un  atado  de  ropa  e 
ilusiones  para  irse  a  trabajar  a  Estados  Unidos  y 
desde  entonces  no  saben  de  ellas  o  de  ellos.  Y 
como  temen  que  hayan  sido  reclutados  a  fuerza 
por los grupos criminales,  o entregados a ellos por 
los  polleros,  o  asesinados  para  ser  despojados  de 
lo  poco  que  llevaban,  han  hecho  ellas  la 
peregrinación  que  realizaron  los  suyos.  Más 
dolorosa  todavía,  por  ser  extranjeras,  la 
peregrinación  de  las  dependencias  hostiles,  de  las 
extorsiones, de las amenazas.

En medio de este tiempo de  elecciones,  más lleno 
de  triunfalismos  y  promesas,  ellas  y  ellos  quieren 
gritarle a la nación que las desapariciones forzadas 
o  involuntarias  son  un  gran  dolor  para  miles  de 
familias  y  una  gran  mancha  para  este  país  y  sus 
gobiernos.  El  Grupo  de  Trabajo  sobre 
Desapariciones Forzadas e Involuntarias de la ONU 
lo  acaba  de  dejar  bien  claro  en  su  reporte 
presentado  en  Ginebra  el  5  de  marzo  pasado:  el 
número  de  quejas  recibidas  en  la  CNDH  por 
desapariciones  forzadas  pasó  de  cuatro  en  2006  a 
77  en  2010.  Ese  mismo  año  se  denunció  la 
desaparición de 346 personas.  Señala también que 
las organizaciones civiles estiman que más de 3 mil 
personas  han  sido  desaparecidas  en  el  país  desde 
2006.

Esta  nueva  marcha  del  dolor  llegó  a  la  ciudad  de 
México el  9  de mayo para  dejar  bien claro en este 
país  que  no  sólo  hay  madres  festejadas,  con 
regalos  de  los  anunciados  en  la  televisión,  con 
comida en restaurantes, para que descansen un día 
de  los  365  que  trabajan.  Para  recordar  a  la  nación 
que hay madres dolientes, con el duelo de no saber 
si  el hijo o la hija desapareció y que creen sentirla, 
verla,  escucharla,  muchas  veces  cada  día  en  la 
figura,  en  la  voz,  en  el  caminar  de  alguien,  en  el 
sonar de un teléfono, en el tocar a una puerta.

Las  demandas  que  esta  nueva  marcha  presenta  al 
Estado  mexicano  y  a  la  opinión  pública  son 
diáfanas:  1)  Búsqueda  inmediata  de  todas  las 
personas  desaparecidas,  2)  Conformación  de  una 
base  de datos  nacional,  3)  Atención estructural  de 
la  PGR  a  todos  los  casos  de  desapariciones,  4) 
Creación  de  una  Fiscalía  Especial  para  Personas 
Desaparecidas,  5)  Creación  e  implementación  de 
protocolos  de  investigación  para  personas 
desaparecidas,  6)  Implementación de un Programa 
Federal  de  Atención  Integral  a  las  familias  de 
personas  de-saparecidas;  7)  Aceptar  las 



recomendaciones  del  Grupo  de  Trabajo  para 
desapariciones forzadas e involuntarias de la ONU.

A  esas  madres  que  iban  muy  solas  empezó  a 
aliviárseles  la  soledad  ayer,  10  de  mayo,  porque 
desde  su  llegada  al  Monumento  a  la  Revolución 
empezaron  a  sumarse  organizaciones  como  el 
Movimiento  por  la  Paz  con  Justicia  y  Dignidad. 
Durante  la  marcha  por  Reforma  hasta  el  Ángel  de 
la  Independencia,  las  madres  ya  no  estuvieron 
solas,  miles de personas les hicieron compañía,  no 
sólo  para  patentizar  su  solidaridad,  no  sólo  en 
apoyo,  también  muchas  familias  de  personas 
desaparecidas  que  vinieron  a  juntar  sus  agravios, 
su  indignación,  sus  demandas  por  justicia  y  fin  de 
la impunidad.

Ojalá  que  el  dolor  de  la  nación  que  llevan  consigo 
las  madres  vaya  convocando  más  y  más  personas, 
grupos,  organizaciones.  Ojalá  que  haya  muchas 
voces  que  se  les  presten,  voces  de  todos  los 
sectores:  de  artistas,  de  intelectuales,  de 
investigadores, de madres, de iglesias. El que haya 
muchos  pies  junto  a  los  suyos,  muchas  lágrimas 
junto a las suyas, muchos gritos indignados junto a 
los suyos será la única garantía  de la no repetición 
en otras y en otros del duelo sin fin que ellas ahora 
viven. [LaJornada]

34. Cuando la ortodoxia se confunde con 
la ortopedia

La inquisición llega a Maryland

La  Iglesia  norteamericana  vive  hoy  momentos 
críticos:  la  Congregación  para  la  Doctrina  de  la  Fe 
ha decidido intervenir la Conferencia de Superioras 
Religiosas  de  los  Estados  Unidos  (Leadership 
Conference  of  Women  Religious,  LCWR).  Lo  hace 
supuestamente  para  reconducir  sus  "errores” 
teológicos  y  sus  "desvíos”  doctrinales, 
especialmente  en  materia  de  sexualidad  humana 
(anticonceptivos,  homosexualidad,  celibato 
opcional) y para frenar su decidido énfasis en favor 
de  la  promoción  de  la  mujer,  propósito  que,  al 
parecer,  choca  frontalmente  con  la  ya  tradicional 
misoginia eclesial.

El  P. James Martin,  director  del  semanario  católico 
jesuita "AMERICA”, ha tenido estos días un gesto de 
valentía  innegable  al  recordar  el  admirable 
compromiso  de  la  LCWR  con  los  principios  del 
Concilio  Vaticano  II  y  el  decisivo  papel  de  estas 
mujeres  en  la  historia  del  catolicismo  de  los 
Estados Unidos.

Los  comentarios  del  P.  Martin  quieren  ser 
respetuosos  con  la  jerarquía,  pero  saben  ser 
igualmente  firmes  en  el  agradecimiento expreso  a 
la LCWR, que se han caracterizado siempre por sus 
reflexiones  y  actividades  encarnadas  en  el  mundo 
actual  y  alejadas de  las  posturas  fundamentalistas 
y  los  planteamientos  preconciliares  que  hoy  se 
difunden  sin  rubor  desde  algunas  tribunas 
eclesiásticas.  El  P.  James  Martin  entiende 
perfectamente  la  perplejidad  y  la  decepción  que 
asoma  estos  días  en  el  rostro  de  muchas  de  estar 
religiosas,  que  ven  cuestionada  la  calidad  y  la 
"ortodoxia”de  su  compromiso  vital  (y  no 
meramente doctrinal) con el Evangelio de Jesús de 
Nazaret.  Las  palabras  del  P.  James  Martin  cobran 
especial  relevancia  si  pensamos  que  su  antecesor 
en el cargo como director de la revista "AMERICA”, 
el  P.Thomas  J.  Reese,  fue  cesado  en  2005  a 
instancias  de  la  propia  Congregación  para  la 
Doctrina  de  la  Fe,  por  algún  editorial  en  el  que  se 
mencionaban,  como  alternativas  de  futuro,  el 
celibato  opcional  o  la  ordenación  femenina.  Por 
fortuna,  las  nuevas  tecnologías  impiden  que  hoy 
puedan  ser  silenciadas  las  voces  que  reclaman  un 
retorno  más  fiel  a  los  cauces  que  el  magisterio 
colegiado  de  la  Iglesia  marcó  ya  en  el  Concilio 
Vaticano II  y que algunos jerarcas pretenden haber 
enterrado ya como una vía muerta o equivocada.

La  investigación  inquisitorial  de  la  LCWR  se  inició 
hace  ya  tiempo,  pero  no  parece  casual  que  tome 
precisamente  estos  días  el  carácter  de 
intervención,  destituya  a  los  responsables  e 
imponga  al  frente  de  la  LCWR  al  arzobispo  de 
Seattle.  El  hecho da qué pensar,  porque sucede en 
un momento político delicado en que el presidente 
Barak  Obama  ha  hecho  una  apuesta  decidida  por 
una  sanidad  accesible  a  todos  los  ciudadanos,  la 
gran  asignatura  pendiente  de  los  Estados  Unidos. 
Mientras  que  las  religiosas  de  la  LCWR  apoyaban 
esta  iniciativa  social  de  Obama,  los  obispos  se 
habían  opuesto  a  las  medidas  con  unos 
argumentos  que  no  dejan  de  tener  cierto  tinte 
paranoico:  alegan  que  disponer  de  una  sanidad 
pública  accesible  a  todos  podría  ser  un  modo 
subrepticio de sufragar abortos con el dinero de los 
contribuyentes.

Sí,  estamos  seguros  de  que  las  religiosas  de  la 
LCWR escucharán respetuosamente las palabras de 
Roma  en  un  clima  de  oración  y  de  diálogo,  pero 
¿querrá  escuchar  Roma  la  voz  profética  de  estas 
mujeres?

http://www.americamagazine.org/
http://www.americamagazine.org/content/staff.cfm?id=8


Transcribimos aquí las palabras de agradecimiento 
del P. James Martin, en las que reconoce el trabajo 
de  las  religiosas  estadounidenses  y  su  testimonio 
de compromiso en la sociedad de hoy.

*********

¡Gracias Hermanas!

James Martin, SJ

Contributing Editor of AMERICACatholic Magazine

Esta  semana  se  está  hablando  mucho  sobre 
algunas religiosas  católicas  que han aparecido con 
frecuencia  en  las  noticias.  Puede  que  ustedes 
hayan  leído  incluso  que  la  Congregación  para  la 
Doctrina  de  la  Fe  ha  abierto  lo  que  se  llama  una 
"investigación  doctrinal”  a  la  Conferencia  de 
Superioras  Religiosas  de  los  Estados  Unidos.  ¿Y 
qué  significa  esto?  Pues  eso  significa  que  el 
Vaticano  está  investigando  a  la  institución  que 
agrupa  a  la  mayor  parte  de  las  religiosas  de  este 
país,  también  conocida  como  LCWR  o  Leadership 
Conference of Women Religious.

Pero  no  se  trata  de  hablar  aquí  del  documento 
vaticano,  sino  de  que  dirijamos  la  mirada  a  estas 
mujeres  y  a  la  tarea  que han  venido desarrollando 
en Estados Unidos desde el Concilio Vaticano II.  Es 
verdad  que  la  "investigación  doctrinal”  del 
Vaticano ha entristecido y decepcionado a muchas 
de estas religiosas.  Mucha gente en los  blogs y  en 
los  medios  de  comunicación  se  preguntaba  ¿pero 
cuál es el problema? Quizá pasaban por alto que la 
"investigación  doctrinal”  del  Vaticano  es  ya  la 
continuación  de  una  larga  inspección  apostólica  a 
todas las  órdenes religiosas  femeninas en general. 
Así  que no es de extrañar  que  las  religiosas  en los 
Estados Unidos se sientan un poco desmoralizadas 
últimamente.

Y  hay  también  otra  cosa  que  creo  que  es 
importante  recordar  y  que  algunas  críticas  de 
quienes  no  ven  con  buenos  ojos  a  esta 
organización  de religiosas  probablemente  olvidan: 
muchas  de  estas  hermanas  de  las  que  estamos 
hablando,  que  ahora  andan  por  los  setenta  u 
ochenta  años  de  edad,  cuando  ingresaron  en  la 
vida  religiosa  sabían  perfectamente  que  iban  a 
vestir  de  hábito  y  que  iban  a  vivir  su  vida 
semienclaustradas  en  un  convento,  al  modo 
tradicional.  ¿Y  qué  pasó  entonces?  Que  vino  el 
Concilio Vaticano II. A comienzos de los sesenta, la 
gran  asamblea  de  los  obispos  católicos  dio  como 
fruto  numerosos  documentos,  como  Perfectae 

caritatis  [decreto  sobre  la  vida  religiosa].  Poco 
después  el  papa  Pablo  VI  dio  a  conocer  su 
exhortación  Evangelii  nuntiandi  y  otras  cartas  en 
las  que  se  decía  claramente  a  las  religiosas  que 
debían  ponerse  al  día  y  reformarse.  Y  ellas 
regresaron  a  la  fuente  de  sus  documentos 
fundacionales,  para  ver  qué  fue  lo  que  dijeron 
realmente  los  fundadores  y  fundadoras  y 
profundizaron en ellos para entender lo que debían 
hacer.  Y  encontraron  que  lo  que  tenían  que  hacer 
era  salir  al  mundo  y  no  permanecer 
semienclaustradas  y  vestir  como  visten 
habitualmente  las  mujeres  de  su  tiempo.  Salir 
fuera, en una palabra.

Y  no  debemos  olvidar  que  estas  mujeres  habían 
sido  minuciosamente  preparadas  para  vivir 
semienclaustradas.  Lo  más fácil  para  ellas  hubiera 
sido  continuar  su  modo  tradicional  de  vida.  Sin 
embargo,  abrazaron  los  cambios  que  les  proponía 
el  Concilio  Vaticano  II,  a  pesar  de  que  esa  era  la 
opción  más  difícil  para  ellas  en  aquel  tiempo.  Una 
amiga religiosa me decía anoche literalmente: "nos 
tomamos  muy  en  serio  esos  documentos”.  Por 
tanto,  creo  que  cualquier  crítica  a  estas  mujeres 
─también  la  del  Vaticano─,  debería  empezar 
reconociendo que respondieron  fielmente  a  lo  que 
la Iglesia les pedía.

35. Ministras y activistas piden un mayor 
papel de la mujer tras primavera árabe

Siete  ministras  y  activistas  de  Marruecos,  Túnez, 
Egipto,  Libia,  Siria  y  Yemen  y  la  Asamblea 
Parlamentaria  del  Consejo  de  Europa,  a  través  de 
una  resolución,  apostaron  hoy  por  incrementar  la 
participación  de  la  mujer  en  esos  países,  un  año 
después de la "primavera árabe".

La  ministra  marroquí  de  la  Solidaridad,  Mujer, 
Familia  y  Desarrollo  Social,  Bassima  Hakkaoui, 
resumió  el  sentir  general  al  afirmar  que  le 
"entristece"  que  se  haya  "pedido  la  participación 
de  las  mujeres  en  este  movimiento  popular"  y  "se 
les excluye a la hora de negociar".

Mientras  la  vicepresidenta  de  la  Asamblea 
Nacional  Constituyente  de Túnez,  Meherzia  Labidi 
Maïza, pidió más presencia de mujeres en política y 
los  mismos  derechos  que  los  hombres,  la  activista 
y  periodista  egipcia  Gamila  Ismail  criticó  las 
amenazas de los extremistas islámicos.

Ismail  señaló  que  las  mujeres  egipcias  "siguen 
sufriendo discriminación y desigualdad".



La  fundadora  de  la  organización  de  la  sociedad 
civil  libia,  Sara  Maziq,  reclamó  "el  papel 
preponderante  de  la  mujer  en  el  éxito  de  la 
insurgencia"  y  criticó  que  ahora  "se  las  deje  de 
lado".

La escritora y activista siria Rima Filhan,  refugiada 
en  Jordania  tras  ser  amenazada  por  los  servicios 
secretos, pidió libertad y dignidad para las mujeres 
de  su  país  y  el  reconocimiento  a  las  madres  que 
defienden  en  la  calle  los  derechos  de  sus  hijos 
encarcelados.

La  activista  yemenita  Sarah  Ahmed  Jamal,  narró 
cómo fue golpeada en una manifestación "por otro 
manifestante  que  le  recriminó  que  caminara  a  su 
lado y no detrás de él". "Yo estoy a la misma altura 
que ellos", dijo.

La  Asamblea  del  Consejo  de  Europa  aprobó  una 
resolución  (69 votos  a  favor  y  3  abstenciones)  que 
recomienda  la  introducción  de  cuotas  en  las 
candidaturas políticas, la promoción de una cultura 
de  igualdad  de  sexos  y  la  persecución  penal  de  la 
violencia contra las mujeres.

El informe "Igualdad entre hombres y mujeres: una 
condición  del  éxito  de  la  primavera  árabe"  en  el 
que  se  basa  la  resolución  critica  que  sólo  el  2,2  % 
del  nuevo  Parlamento  egipcio  sea  ocupado  por 
mujeres,  frente  al  12  %  del  que  resultó  tras  las 
elecciones de 2005.

Además, constata que sólo haya dos mujeres entre 
los  29  ministros  del  Gobierno  interino  libio,  y  una 
mujer  en  el  Gobierno  marroquí,  frente  a  las  siete 
del anterior.

En el Parlamento marroquí hay 67 mujeres, tras las 
elecciones  del  pasado  mes  de  noviembre,  60  de 
ellas  gracias  a  la  cuota  reservada  a  ellas.  Es  un 
16,7%,  frente  al  12,3%  de  la  anterior  Cámara,  que 
sitúa  a  Marruecos  en  el  puesto  72  de  la 
representación parlamentaria de mujeres.

En  Túnez  las  últimas  elecciones  legislativas 
otorgaron  59  de  los  217  escaños  a  mujeres  (un  27 
%, frente al 30 % de la anterior Cámara). En cuanto 
al Gobierno, hay dos mujeres entre los 30 ministros 
y una entre los 11 secretarios de Estado.

La  parlamentaria  española  Delia  Blanco  afirmó  en 
el  debate  del  informe  que,  desde  la  Revolución 
Francesa,  las  mujeres  han  participado  en  las 
revoluciones y después han sido excluidas, y afirmó 
que  las  mujeres  de  la  "primavera  árabe"  han 
cumplido.

Por  su  parte,  la  representante  del  Consejo 
legislativo  palestino  aseguró  que  "seguimos 
esperando la primavera en Palestina". [EFE]

36. Piden la cabeza de Omar Cabezas

La  Comunidad  Evangélica  Nicaragüense  pidió  la 
mañana  de  ayer  al  presidente  Daniel  Ortega,  la 
destitución  del  Procurador  de  Derechos  Humanos, 
Omar  Cabezas,  porque  según  ellos  “fomenta  la 
pedofilia,  el  incesto  y  apoya  a  grupos  de  la 
diversidad  sexual  en  su  afán  por  legalizar  el 
matrimonio  entre  homosexuales  en  el  nuevo 
Código de la Familia que aún discuten diputados de 
la Asamblea Nacional”.

“Es  necesaria  la  destitución  de  Omar  Cabezas, 
porque  no  representa  los  derechos  de  las  niñas, 
niños y adolescentes, que son prioridad de nuestro 
gobierno”,  dijo  Domingo  Medina,  miembro  de  la 
Comunidad Evangélica.

Denominaciones  religiosas  como  Pentecostés, 
Asambleas  de  Dios,  Ministerio  Hosanna,  iglesia 
Bautista,  Ministerio  Internacional,  entre  otras 
iglesias  evangélicas  aglutinadas  en  la  Comunidad 
Evangélica  Nicaragüense,  marcharán  este  jueves 
hasta la Asamblea Nacional para pedir que ninguna 
ley  que  apoye  a  la  diversidad  sexual  en  el  nuevo 
Código  de  la  Familia  sea  apoyada  y  aprobada  por 
los diputados del Poder Legislativo.

Los evangélicos consideran que las pretensiones de 
los  movimientos  gay  de  Nicaragua  son  contra 
natura,  porque  contradicen  la  voluntad  de  Dios, 
quien dejó establecido el matrimonio y la unión de 
hogares  entre  un  hombre  y  una  mujer,  y  no  entre 
personas del mismo sexo.

El  pastor  Domingo  Medina,  quien  leyó  el 
pronunciamiento,  pidió  además  el  apoyo  de  la 
iglesia Católica y demás denominaciones cristianas 
para  unir  esfuerzos  contra  las  pretensiones  de  los 
movimientos por  la  diversidad  sexual,  quienes con 
“chantajes  y  presiones”  exigen  que  sus  derechos 
sean  incluidos  en  el  nuevo  Código  de  la  Familia, 
para  permitir  el  matrimonio  entre  homosexuales, 
la crianza y adopción de niños y adolescentes entre 
parejas de homosexuales. [El Nuevo Diario.com.ni]

37. Definirá economía votos para Obama, 
no bodas gay, afirman

Washington—  El  terremoto  social  provocado  en 
Estados Unidos por el  presidente Barack Obama al 
hacer  público  su  apoyo  al  matrimonio  entre 
personas del mismo sexo, hizo que ahora hasta los 



afroamericanos  se  opongan  a  la  reelección  del 
primer mandatario estadounidense de raza negra... 
al menos por el momento.

“Creo  que  las  parejas  formadas  por  personas  del 
mismo  sexo  deberían  poder  casarse”,  fue  la 
declaración de Obama el miércoles 9 en entrevista 
con  la  cadena  de  televisión  ABC;  y  esas  palabras 
aparentemente  amenazan  con  restarle  votos  en  la 
elección presidencial del próximo 6 de noviembre.

Aun  cuando  el  matrimonio  entre  personas  del 
mismo  sexo  está  permitido  en  el  Distrito  de 
Columbia  y  en  los  estados  de  Connecticut,  Iowa, 
Massachusetts,  Nueva  Hampshire,  Nueva  York  y 
Vermont,  la  declaración  de  Obama  fue 
interpretada  como  el  anuncio  de  una  eventual 
propuesta  para  reformar  los  códigos  del 
matrimonio  civil  en  la  constitución 
estadounidense.

Sorpresivamente  fue  la  comunidad  afroamericana 
el  primer sector social  de Estados Unidos que salió 
a recriminar a Obama.

El  obispo  Timothy  Clarke,  líder  de  la  Primera 
Iglesia  de  Dios  –la  congregación  religiosa  mas 
importante  de  Estados  Unidos  y  cuyos  servicios 
religiosos  se  transmiten  por  televisión  nacional 
todos  los  domingos–  se  declaró  indignado  por  la 
posición del presidente.

“El  fondo  de  este  asunto  es  espiritual,  está 
sustentado en la palabra de Dios”, dijo Clarke en su 
sermón del domingo 13.

“Pero  con  tantas  cartas  y  correos  electrónicos  de 
indignación que he recibido en estos días por parte 
de  nuestros  hermanos,  no  tengo  otra  opción  más 
que  señalar  que  antes  de  votar  –por  la  reelección 
de  Obama–  hagamos  un  análisis  muy  profundo  de 
la decisión que tomemos ese día”, señaló.

La  iglesia  bautista  –con  la  cual  se  identifica  la 
mayoría de los afroamericanos– es la que ha hecho 
más  evidente  su  molestia  por  la  posición  de 
Obama.  Dwight  McKissic,  uno  de  los  pastores 
bautistas más conocidos en Estados Unidos, se dijo 
“ofendido” al escuchar lo expresado por Obama.

“No lo puedo creer, es ofensivo. Es una traición del 
presidente  que  debemos  castigar  quitándole 
nuestro  voto  en  las  elecciones”,  sostuvo  McKissic 
ante sus  feligreses  el  domingo 13  en su  templo de 
Arlington, Texas.

Los  medios  estadounidenses,  especialmente  las 
cadenas  de  televisión,  recogieron  parte  de  los 
sermones  de  distintas  congregaciones  religiosas 

afroamericanas  en  todo  el  país  en  reacción  al 
apoyo de Obama a los matrimonios entre personas 
del mismo sexo.

Aun  cuando  hay  algunos  líderes  religiosos 
afroamericanos moderados, como Keith Odgen, de 
la iglesia  bautista de Asheville,  Carolina del Norte, 
quien afirmó que el  presidente tiene buen corazón 
y  que  su  posición  no  merecía  ser  tan  duramente 
criticada,  en  términos  generales  las 
congregaciones  religiosas  afroamericanas  se 
declararon traicionadas civilmente por Obama.

Frente  a  las  críticas  y  amenazas  electorales  de  los 
afroamericanos,  el  lunes  14  la  Casa  Blanca  explicó 
en  su  página  de  Internet  que  la  posición  del 
presidente  “se  ajusta”  a  los  principios  de  los 
derechos civiles: “todos los estadounidenses deben 
ser tratados sin discriminación alguna”.

Una  encuesta  nacional  del  periódico  USA  Today 
publicada  el  martes  15  informa  que  52  por  ciento 
de los  estadunidenses  respalda el  matrimonio civil 
entre personas del mismo sexo.

Cálculos de la Casa Blanca

Aunque  la  Casa  Blanca  no  admite  públicamente 
que  Obama  está  alarmado  por  las  reacciones  que 
provocó  su  posición  entre  la  comunidad  religiosa 
afroamericana,  sí  está  consciente  de  que  esto 
puede tener graves implicaciones en las urnas.

Desde el  martes 14 funcionarios de la  oficina de la 
primera dama, Michelle Obama, y hasta del mismo 
Obama han hablado por teléfono con líderes de las 
congregaciones  religiosas  afroamericanas  para 
aclarar  la  posición  presidencial  sobre los 
matrimonios homosexuales.

Según el desglose oficial de las elecciones de 2008, 
Obama  perdió  la  mayoría  del  voto  de  los 
anglosajones  estadounidenses  ante  el  candidato 
republicano  John  McCain,  pero  obtuvo  95  por 
ciento del afroamericano.

Los analistas políticos sostienen que la decisión de 
Obama  de  hacer  pública  su  posición  sobre  el 
asunto  de  los  homosexuales  es  un  movimiento 
políticamente bien calculado, cuya única intención 
de  conseguir  el  voto  de  los  jóvenes  y  de  los 
llamados electores independientes,  quienes tienen 
una posición más liberal.

Una  encuesta  de  Gallup  dada  a  conocer  el  pasado 
febrero concluye que “87 por ciento de los votantes 
independientes”  apoya  el  matrimonio  entre 
personas del mismo sexo. Ente los jóvenes de 18 a 
27 años el respaldo es de “92 por ciento”.



La  posición  de  Obama  de  que  “debe  ser  legal”  el 
matrimonio  entre  personas  del  mismo  sexo  tomó 
por  sorpresa  a  algunos  líderes  del  Partido 
Demócrata;  entre  ellos  varios  legisladores 
federales.  “Fue  muy  temprano  en  el  proceso 
electoral  hacer  pública  su  posición”,  dijo  Harry 
Reid,  legislador  por  Nevada  y  líder  de  la  bancada 
demócrata en la Cámara de Senadores.

Aunque  la  Casa  Blanca  no  admite  que  Obama  se 
vio  forzado  por  las  circunstancias  a  hacer  pública 
su posición,  el hecho es que el  domingo 6, durante 
el programa de entrevistas políticas Meet the Press 
de  la  cadena  NBC,  el  vicepresidente  Joe  Biden 
cometió una indiscreción.

“Ya  tomé  la  decisión  de  que  probablemente 
exprese una posición fija sobre el matrimonio entre 
las  personas  del  mismo  sexo,  antes  de  las 
elecciones”,  afirmó.  Esto  se  interpretó  como 
presión para que Obama explicara lo que ventiló el 
católico Biden en la entrevista con la NBC.

Los  sectores  conservador  y  ultraconservador  de  la 
sociedad  estadounidense,  identificados  con  el 
Partido  Republicano,  condenaron  la  posición  del 
presidente  de  Estados  Unidos,  pero  su  candidato 
presidencial,  Mitt  Romney,  exgobernador 
Massachusetts;  fue  bastante  moderado  un  día 
después de que Obama hablara con ABC.

“Estoy  contra  el  matrimonio  entre  personas  del 
mismo  sexo.  El  matrimonio  como  está  codificado 
en  nuestra  constitución  lo  conforman  una  mujer  y 
un  hombre”,  acotó  Romney  sin  mencionar  por  su 
nombre a su contrincante.

Los  grupos defensores  de  los  derechos  humanos y 
las  agrupaciones  nacionales  de  homosexuales  en 
Estados  Unidos  se  declararon  complacidos  por  la 
posición de Obama.

El  Comité  Administrativo  de  la  Conferencia  de 
Estados  Unidos  de  Obispos  Católicos  también  le 
declaró  la  guerra  a  Obama.  En  un  comunicado 
emitido  la  semana  pasada  reiteró  su  posición 
respecto al matrimonio entre homosexuales:

“La  religión  católica  considera  que  el  matrimonio 
es  exclusivo  y  es  sólo  entre  una  mujer  que  se  une 
por  vida  y  por  amor  a  un  hombre.  La  unión  entre 
homosexuales  no expresa  una  complementariedad 
humana  porque  simplemente  no  es  creativa  y  por 
ello  no se  le  puede  dar  el  estatus  de matrimonio”, 
sentencia el comunicado.

La  Iglesia  católica  ha  pedido  explícitamente 
rechazar  la  reelección  del  presidente;  quiere 
derrotar  a  Obama  en  las  elecciones  de  noviembre 
por  dos  razones:  su  apoyo  al  aborto  y  ahora  al 
matrimonio entre homosexuales.

Los obispos católicos anunciaron que entre el 21 de 
junio y el 4 de julio próximos se realizará en todo el 
país  una  protesta  contra  Obama  a  fin  de  obligar  a 
la  Casa  Blanca  a  cambiar  de  posición  respecto  al 
aborto  y  al  matrimonio  entre  personas  del  mismo 
sexo.

Analistas políticos estiman que pese a la revolución 
social  generada  por  Obama,  al  final  la  elección 
presidencial no se definirá por los temas del aborto 
o el  matrimonio entre homosexuales.  Los expertos 
sostienen  que  el  tema  esencial  para  los  votantes 
estadounidenses será la situación económica.

Además  el  vaticinio  electoral  de  los  analistas 
políticos  es  que  por  encima  de  la  molestia,  los 
afroamericanos  votarán  por  Obama  y  no  por 
Romney;  igual  harán  los  votantes  católicos,  a 
quienes  en  términos  generales  se  les  considera 
más tolerantes y liberales. [Proceso]

ARTÍCULOS VARIOS

38. Cinefilia con derecho / Habemus 
papam: el poder de la Iglesia

La  semana  pasada  charlábamos  sobre  la  película 
Cristiada  (2012)  y  las  libertades  religiosas,  por 
cierto  agradezco  los  comentarios  del  gran 
historiador,  el  Dr.  Jesús  Antonio  de  la  Torre,  que 
corrige  algunas  imprecisiones  del  suscrito,  en 
especial  sobre  la  factibilidad  de  que  el  general 
Gorostieta  y  Velarde  esté  efectivamente  bien 
representado  y  sobretodo  de  la  realidad  del 
sufrimiento  de  algunos  de  los  mártires  de  la 
cristiada,  además  pudimos  discutir  sobre  la 

posibilidad  real  de  que  los  cristeros  tuvieran  una 
organización  que  pudiera  competir  con  el  Ejército 
Mexicano.  El  tema de la  reforma constitucional  en 
materia religiosa tiene múltiples aristas y se presta 
para  una  mayor  discusión;  de  hecho  en  estos  días 
ha enfrentado diversas opiniones,  en específico de 
aquellos  que  se  oponen  rotundamente  a  abrir 
cualquier  otra  libertad  religiosa  a  la  Iglesia,  y  los 
que  considerar  que  estamos  en  un  momento  de 
madurez  política  como  país  que  permite  que  se 
amplíen  las  garantías  constitucionales  en  la 
materia.  De  hecho  pareciera  que  algunos  de  los 



estados de la  República se pronunciarán en contra 
de la reforma.

Habemus Papam  (2011)  es  precisamente  una  cinta 
divertida,  irreverente,  inteligente  e  irónica  que 
trata  del  poder  de  la  Iglesia  o  mejor  dicho  del 
poder  del  Vaticano.  Filmada  e  interpretada  por 
Nanni Moretti,  es una muestra de cómo el director 
y  actor  de  cine  italiano  lo  mismo  puede  hacer  un 
drama  psicológico  tan  impactante  como La stanza 
del Figlio (2001,  Palma de Oro en Cannes) que una 
comedia  hilarante  como  precisamente  la  película 
sobre  el  papado.  La  historia  es  sencilla:  en  el 
cónclave  cardenalicio  que  elegirá  al  sucesor  del 
papá  recién  fallecido,  la  situación  se  torna 
complicada,  una  voz  en  off  nos  muestra  cómo  la 
mayoría  de  los  cardenales  rechaza  ser  el  elegido, 
tienen miedo. Una vez que la votación es unánime, 
el  sucesor  antes  de  entrar  al  balcón  a  dar  su 
mensaje  a  los  feligreses,  sufre  un  shock  que  le 
impide  hablar  en  público.  Para  auxiliar  al  nuevo 
papá  se  contrata  a  un  psicólogo  interpretado  por 
Nanni  Moretti;  con  esta  coyuntura  nos 
enfrascamos en dos historias,  por un lado el nuevo 
papa  huye  del  Vaticano  y  se  enfrenta  al  mundo 
común y corriente, lo que le permite interiorizar en 
su propio yo, sus miedos y necesidades, y por otra, 
en  el  Vaticano,  encerrados  los  cardenales  con  el 
psicólogo,  comienzan  a  experimentar  una  serie  de 
situaciones  muy  particulares,  sobretodo  un 
divertidísimo  torneo  de  voleibol  entre  los 
diferentes  grupos  de  cardenales  del  mundo.  Para 
algunos críticos esta es la parte más hilarante, para 
otros cae en lo absurdo, personalmente creo que si 
bien  Moretti  pudiera  perderse  un  tanto  en  la 
trama,  vale  la  pena  el  torneo  por  su  estilo  cínico, 
por  sus  diálogos  excepcionalmente  divertidos.  Por 
cierto,  y  ahora  que  se  celebró  el  día  del  maestro, 
hablando  de  hombres  que  marcan  la  vida  de  uno 
como alumno (como el mencionado Dr. de la Torre) 

el director y actor italiano me recuerda (en lo físico 
y en lo irónico) a mi maestro Jesús Eduardo Martín 
Jáuregui.

Históricamente  podríamos  discutir  si  es  o  no 
conveniente abrir aún más las libertades religiosas, 
sobre  todo  cuando  en  nuestra  larga  historia  de 
guerras  civiles  dos  muy  cruentas  y  sangrientas  se 
han  derivado  precisamente  por  el  conflicto  de  las 
libertades  y  la  relación  Iglesia-Estado.  Y  aquí 
retomo  nuevamente  a  Habemus  Papam,  porque  a 
diferencia  de otros  críticos  me  parece que  la  cinta 
de Moretti  se enfoca más que a la figura de Iglesia 
como  un  todo,  a  la  figura  del  poder  de  la  alta 
jerarquía  representado  a  través  del  papado,  en 
cómo  su  anquilosada  y  compleja  estructura  del 
poder,  termina deteniendo y perjudicando al  resto 
de la comunidad.

Me parece desde esta perspectiva  del  pasado,  que 
la  Iglesia  como  auxiliar  del  Estado  en  materia  de 
salud,  educación,  integración  social,  atención  a 
desvalidos,  etcétera,  es  en  general  una  excelente 
institución, sin embargo cuando obtiene poder y su 
fuerza  la  posibilita  a  tener  un  equilibrio  con  el 
poder  civil,  demuestra  ser  un  pésimo  contrapeso, 
pierde  la  brújula  y  genera  conflictos  severamente 
complejos,  los  ejemplos  de  ello  serían 
interminables.

Por todo lo anterior, y a pesar de que en el caso de 
la  educación  mi  percepción  es  que  no  ha  existido 
en México un verdadero choque Iglesia-Estado, mi 
conclusión  personal  es  que  no  es  conveniente 
ampliar  las  libertades  constitucionales  de  la 
Iglesia,  en  la  medida  que  le  dará  más  poder  a  la 
alta  jerarquía  y  esto  a  su  vez  le  hará  buscar,  cada 
vez,  más y  más poder  con todas las  consecuencias 
negativas que esto puede generar. n

rubendiazlopez@hotmail.com

[LJA La Jornada Aguascalientes]
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